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ПЕРВОМАЙ ПО-ИРКУТСКИ
Праздник Весны и Труда отметили митингом 

у стелы «Иркутск — город трудовой доблести»

Стр. 5

Фото Валентина КарповаСтр. 8—9

ХОЗЯЕВА ГОРОДСКИХ ТЕПЛИЦ
Рассказываем о сотрудниках муниципального предприятия 

«Горзеленхоз», руками которых создается цветущая красота в Иркутске

УВАЖ
АЕМЫ

Е  

ЧИТАТЕЛИ!

Следующий номер  

нашего еженедельника  

выйдет в свет 17 мая.  

До новых встреч!

Редакция «Иркутска»
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Только не надо говорить: «Со 
мной подобного никогда не слу-
чится». Как показывает практика, 
жертвами телефонных аферистов 
часто становятся далеко не глупые 
люди. Конечно, в «группе риска» 
на первом месте находятся пред-
ставители старшего поколения, 
но среди пострадавших есть и те, 
кто занимается научной деятельно-
стью, работает в банке (а уж кто, как 
не они, знает все нюансы финан-
совой сферы) и так далее. Во всех 
мошеннических схемах в той или 
иной степени используется психоло-

гическое давление. И нужно хорошо 
знать основной алгоритм поведения 
мошенников, чтобы не оказаться 
на месте пострадавшего.

Первое, с чего начинается воз-
действие на потенциальную жертву, 
— это введение ее в состояние шока, 
потери ощущения безопасности, 
острой тревоги. Мошенники бьют 
по двум самым уязвимым местам 
каждого человека: страху потерять 
свои сбережения и страху за своих 
близких (когда говорят, что с ними 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Ксения, мама 
в декретном отпуске:

— Разумеется, мошенни-
ки не обошли меня стороной 
— звонили. Они всем звонят. 
Не осталось, наверное, уже чело-
века, кто имеет телефон, но ему 
не звонили бы мошенники. Мне, 
например, звонили из «банка 
ВТБ». Рассказали, что с моего 
счета неизвестные пытаются 
списать средства и их срочно 
нужно защитить — перевести 
на «безопасный» счет. Но я та-
кие разговоры долго не веду 
— кладу трубку. Там ведь сразу 
понятно, что это мошенники 
— они как-то не так представ-
ляются, не так говорят. Мне это 
очевидно. Жаль, что до сих пор 
есть люди, которые попадаются 
на эту удочку.

Роман, сотрудник сферы 
телекоммуникаций:

— Мне звонили мошенники, 
конечно, всем им нужно до-
биться от нас перевода денег. 
Из последнего: звонили с такой 
легендой, будто мой родствен-
ник попал в ДТП и ему нужна 
помощь. Но у меня нет таких 
родственников, поэтому сразу 
стало ясно, что это мошенники. 
Ну и плюс по работе я связан 
с обращениями абонентов, жа-
лобами на такие звонки, то есть 
все эти схемы мне очень хорошо 
знакомы и понятны. Звонившие 
дважды попали не в ту целе-
вую аудиторию. А в семье была 
история с потерей денег — тещу 
обманули через интернет-сервис 
объявлений: мошенники взло-
мали банковский счет, повезло, 
что ущерб оказался небольшой.

Борис Владимирович, 
пенсионер:

— Была такая история. По-
звонили с неизвестного номера 
— как будто моя внучка в слезах, 
дескать, она в больнице у вра-
ча. Потом «врач» стал со мной 
говорить, якобы нужны деньги 
на лечение, срочно, немедленно. 
Обращались по имени-отче-
ству, все как надо. Но я работал 
в правоохранительных органах, 
и меня так просто не проведешь. 
Сразу прекратил разговор, пере-
звонил внучке, убедился, что 
все хорошо, и окончательно удо-
стоверится, что на меня вышли 
мошенники.

С прохожими общалась  
Ирина Покоева

Фото Ирины Белец

Анатолий, строитель:
— Никак не узнаю, никаких 

признаков не ищу — просто 
не беру трубку, когда мне звонят 
с незнакомого номера. Я дав-
но выработал такое правило 
и не имею дел ни с кем из по-
сторонних. Если с кем-то позна-
комился и этот человек должен 
мне позвонить, вношу его номер 
в телефон. Это закрывает все 
вопросы. И своих родителей 
так же учу! Правильнее всего — 
не брать трубку!

Надежда Дмитриевна, 
пенсионерка:

— Мне звонил «участковый 
из Бурятии» и рассказывал, буд-
то моя племянница в Москве об-
наличивает мои деньги, а против 
меня полицейские возбуждают 
уголовное дело. «Но есть алго-
ритм, что нужно сделать», — ска-
зал он. Я попросила предъявить 
документы — прислать их мне, 
но он отказался. Тогда спросила, 
почему этим вопросом занима-
ется Кабанский район Бурятии, 
а не Иркутск. Он ответил: «По-
тому что у вас там все алкаши». 
В общем, по всем признакам 
сразу было понятно, что звонит 
мошенник. И племянница у меня 
не могла быть в Москве, и Буря-
тия не может заниматься наши-
ми делами, и так далее. Промах-
нулся, в общем, человек.

«ПРАВИЛЬНЕЕ ВСЕГО — НЕ БРАТЬ ТРУБКУ»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города:  

«Как вы понимаете, что вам звонят или пишут мошенники? По каким признакам?»

Окончание на стр. 4

МИЛЛИОНЫ НА ДОВЕРИИ
Сегодня в «Иркутске» рассказываем о схемах, которые используют 

телефонные мошенники

Тема дистанционного мошен-
ничества не теряет сво-
ей актуальности. С янва-

ря по март этого года иркутяне 
перевели аферистам более 
50 миллионов рублей — и это 
вдвое больше, чем за аналогич-
ный период 2023-го. Ежедневно 
в полицию Иркутска поступа-
ет от трех до шести заявлений 
от пострадавших от телефонных 
аферистов. Самая крупная сумма, 
которой лишился житель нашего 
города под давлением злоумыш-
ленников, — 12 миллионов рублей. 
Вы спросите: почему настолько 
серьезные цифры? Отвечаем: пре-
ступники не довольствуются теми 
средствами, которые есть на сче-
тах потенциальных жертв, и за-
ставляют их брать кредиты. Как 
не попасться на уловки аферистов, 
читателям нашего еженедельника 
рассказывает начальник отдела 
полиции № 6 Межмуниципального 
управления МВД России «Иркут-
ское» полковник полиции Андрей 
Александрович Барицкий.

ДОРОГА КАЖДАЯ МИНУТА
По статистике, из всех дистанционных мошенничеств 

раскрывают (и удается вернуть деньги пострадавшим) 
только 15 процентов. Все из-за того, что потерпевшие 
поздно приходят в полицию. Проблема в том, что счета, 
на которые переведены деньги, очень сложно отследить, 
многие находятся за пределами РФ. Но все же есть случаи, 
когда оперативники совместно с банками успевают замо-
розить переводы — если прошло совсем немного времени. 
И если уж неприятность (перевод денег) случилась — бегом 
в полицию, дорога каждая минута.

Начальник отдела полиции № 6 
Межмуниципального управления 
МВД России «Иркутское» полковник 
полиции Андрей Александрович Ба-
рицкий рассказал читателям нашего 
еженедельника об основных схемах, 
которыми пользуются мошенники, 
чтобы дистанционно лишить граж-
дан накоплений. Самая крупная 
сумма, которую перевел иркутянин 
на счета злоумышленников, —  
12 миллионов рублей. Мы считаем, 
что ради собственной безопасности 
нужно быть знакомым с основными 
алгоритмами, используемыми пре-
ступниками

Не осталось, кажется, уже ни одного человека, который не знал бы о 
происках мошенников, но число жертв аферистов при этом меньше не 
становится. Несмотря на постоянную профилактическую работу поли-
ции, несмотря на то что все СМИ и социальные сети практически каждый 
день рассказывают своим читателям, подписчикам, зрителям и слушате-
лям, на какие хитрости идут мошенники, чтобы облапошить доверчивых 
граждан, мы продолжаем наступать на одни и те же грабли. Повторим 
еще раз: любые разговоры о переводе ваших денег нужно прерывать 
без колебаний, а ради личного спокойствия самим перезванивать в от-
деление полиции или в банк (по официальным номерам!)
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ПРИЕМ ГРАЖДАН ПО НОВОМУ АДРЕСУ
Жителей Иркутска информируют об изменениях 

в оказании услуг в сфере миграции

С 13 мая 2024 года в связи с реорганизацией отдела 
по вопросам миграции МУ МВД России «Иркутское» 
прием граждан по оказанию государственных услуг 

в сфере миграции (документирование, регистрационный 
учет и др.) будет осуществляться по адресу: город Иркутск, 
ул. Лермонтова, 110/8 (остановка общественного транспорта 
«Институт МВД», автобусы № 3, 54, 57, 90, 375, 480, 7, 18, 40, 
55, 67, 80; троллейбусы № 1, 6).

Режим работы по приему граждан РФ:
Понедельник, среда, пятница — с 09.00 до 13.00;
вторник, четверг — с 14.00 до 20.00.
1-я и 3-я субботы месяца (за исключением праздничных дней) — с 08.00 

до 13.00. Понедельник после рабочей субботы — выходной день.

Режим работы по приему иностранных граждан:
Понедельник, пятница — с 09.00 до 13.00;
вторник, четверг — с 14.00 до 18.00.
Среда — неприемный день.

По адресам: город Иркутск, ул. Николаева, 5; ул. Красных Мадьяр, 80; ул. 
Академическая, 70; ул. Трактовая, 35 прием граждан осуществляться 
не будет.

Дополнительно информируем, что данные государственные услуги вы 
можете получить при обращении во все филиалы государственного авто-
номного учреждения «Иркутский областной многофункциональный центр 
предоставления государственных и муниципальных услуг» города Иркутска 
и Иркутского района, а также посредством портала Государственных услуг 
РФ, в том числе без посещения ведомства.

КАКИМ БУДЕТ 9 МАЯ В ГОРОДЕ?
Более 200 мероприятий, посвященных  

Дню Победы, запланировано в Иркутске

В областном центре идет 
подготовка к праздно-
ванию 79-й годовщины 

Победы в Великой Отече-
ственной войне. В Иркутске 
запланировано более 200 
мероприятий. Основная их 
часть стартует 7 мая.

7 мая в 11.00 традиционно 
состоится траурная церемония 
на Амурском кладбище. В этот же 
день в 11.30 проведут торжественное 
мероприятие у памятника маршалу 
Советского Союза Георгию Жукову. 
К мемориалу и монументу возложат 
венки и цветы.

9 мая в 11.00 на площади Графа 
Сперанского, перед зданием об-
ластного правительства, начнется 
праздничное шествие подразделе-
ний Минобороны России, силовых 
структур Иркутского гарнизона. 
Предусмотрены показательные вы-
ступления и демонстрация военной 
техники.

С 13.00 до 18.00 всех желающих 
приглашают на концерт у памят-
ника Александру III. На бульваре 
Гагарина, 9 организуют площадку, 
посвященную 100-летию советского 
и российского поэта Булата Окуджа-
вы. Можно будет принять участие 
в акции «Открытый микрофон»: 
исполнить патриотические песни 
или прочитать стихотворения на во-
енную тематику, в том числе произ-
ведения Булата Шалвовича. Также 
с 12.00 до 16.00 в сквере имени 
Кирова организуют праздничную 
программу для жителей и гостей 
города.

9 и 10 мая иркутян приглашают 
посетить передвижную концертную 
площадку «Синий троллейбус». 
В программе прозвучат песни во-
енных лет, а также композиции 
на стихи Булата Окуджавы. Отправ-

ление от троллейбусной остановки 
«Улица Волжская» (в сторону аэро-
порта): 9 мая в 12.00, 13.30, 15.00, 
16.30; 10 мая в 11.30, 13.00, 14.30. 
Заказать билеты можно до 21.00 
8 мая по телефону 8 (902) 561-13-60.

Главный концерт «День 
Победы» состоится на площа-
ди Графа Сперанского с 14.30 
до 21.45. Программу откроет 
Губернаторский симфонический 
оркестр. На сцене выступят твор-
ческие коллективы города с во-
кальными и хореографическими 
номерами.

Для безопасности граждан во вре-
мя проведения мероприятий будут 
работать сотрудники правоохрани-
тельных органов.

Мероприятия, посвященные 79-й 
годовщине Победы, пройдут во всех 
районах города. В том числе темати-
ческие выставки, спортивные состя-
зания, уроки мужества и классные 
часы в образовательных учрежде-
ниях, акции патриотической на-
правленности и помощи ветеранам, 
а также семьям участников специ-
альной военной операции.

Более подробный план опублико-
ван на официальном сайте админи-
страции Иркутска: https://admirk.
ru/projects/element/155780/.

Людмила Измайлова
Иллюстрация с сайта admirk.ru

КЛУМБЫ ХОРОШЕГО 
НАСТРОЕНИЯ

Около 500 тысяч цветов высадят 
этой весной в скверах и парках 

Иркутска

В этом году на 72 городских 
клумбах общей площадью 
почти 10 тысяч кв. м будет 

высажено около 500 тысяч цве-
тов: различные виды бархатцев, 
петуния, колеус, агератум, цине-
рария, антирриум, альтернатера, 
кохия, алиссум, герань, бего-
ния, газания, гвоздика, вербена 
и многие другие. В скверах и пар-
ках Иркутска посадят 1860 кустов 
чайно-гибридных роз. На днях 
в «Горзеленхозе» побывал мэр 
города Руслан Болотов и прове-
рил готовность муниципального 
предприятия к высадке рассады 
на городские клумбы. 

— Каждый год мы разрабатываем 
новый дизайн клумб. Над этой задачей 
трудимся несколько месяцев, согласо-
вываем проекты с комитетом городского 
обустройства администрации Иркутска. 
Рисунки индивидуальны. Во всех округах 
появятся красивые цветочные компози-
ции, — рассказала мастер МУПЭП «Гор-
зеленхоз» Лариса Костиш. — В сквере 
Кирова озеленение выполним в виде 
коврового узора, на бульваре Гагарина 
в геометрическом стиле: яркое, красоч-
ное, с четкими линиями. Остров Юность, 
территорию возле драматического театра 
и сквер Волконского оформим в спокой-
ных, нежно-розовых тонах. На площади 
Конституции появятся два больших серд-
ца из красных и розовых бегоний.

Впервые цветочные клумбы оформят 
на общественных пространствах, бла-
гоустроенных в прошлом году по пре-
зидентскому проекту «Формирование 
комфортной городской среды»: в Кур-
сантском сквере, микрорайоне Топкин-
ском и на территории Русско-Амурского 
мемориального комплекса.

В агрохолдинге для посадки цветов ис-
пользуют различные виды теплиц. Три 
из них оборудованы многоярусной гидро-
понной системой. Одна (закрытого типа) 
обустроена под стеллажное выращивание 
рассады, что увеличивает производствен-
ные площади, так как несколько уровней 
посадочной поверхности размещаются 
друг над другом. Кроме того, растения 
обеспечивают необходимым освещением, 
питанием и поливом.

— В данной теплице используется 
кассетный метод — в блоках объединено 
несколько небольших индивидуальных 

емкостей. В предыдущие годы произво-
дился сплошной посев семян в ящики. 
Затем саженцы пикировались в пластико-
вые стаканы. Это очень трудозатратный 
процесс. Для этой работы мы нанимали 
сезонных рабочих. Кроме того, при выем-
ке из грунта и разделении повреждалась 
корневая система растений, что приво-
дило к ухудшению приживаемости. Бла-
годаря использованию рассадных кассет 
вышеназванные недостатки исключаются, 
— отметил руководитель МУПЭП «Горзе-
ленхоз» Георгий Ни.

— Ежегодно мы ведем качественную 
модернизацию предприятия. В 2021 году 
установили четыре новые теплицы, в про-
шлом году приобрели и смонтировали 
каркасы еще трех. Также заключили до-
говор на поставку еще шести. Сегодня 
главной задачей является полная замена 
старых теплиц на новые. Это позволит 
увеличить объемы и расширить ассорти-
мент цветов на срез, рассады высокого 
качества для городских клумб и снизить 
трудовые и материальные затраты на со-
держание тепличного хозяйства, — отме-
тил мэр города Руслан Болотов.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации города 

Иркутска
Познакомиться с людьми, которые каждый 

год создают для иркутян это буйство 
красок в городе, вы можете на стр. 8–9.

Кроме цветов на клумбах город украсят 1754 подвесных и напольных вазона с раз-
ноцветными ампельными петуниями, ипомеями, будрами и вербейниками. Новые 
конструкции появятся на световых опорах на Байкальской, Советской, проспекте Мар-
шала Жукова. Более тысячи бегоний будет высажено в цветники «Звезды» на террито-
рии мемориального комплекса «Вечный огонь», а полюбившиеся горожанам зеленые 
скульптуры «Семь гномов», «Олень» и «Медведь» покроют около 40 тысяч седума

«Дизайны цветников, как и всегда, 
разрабатывали здесь, на муниципаль-
ном предприятии. Это важная кро-
потливая работа, и каждый год к ней 
подходят со всей душой и ответствен-
ностью. Должно получиться красиво!» 
— убежденно сказал Руслан Никола-
евич, посмотрев альбомы с новыми 
эскизами городских клумб
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МИЛЛИОНЫ НА ДОВЕРИИ
Сегодня в «Иркутске» рассказываем о схемах, которые используют 

телефонные мошенники

якобы что-то случилось, и чтобы 
спасти их, нужно срочно перевести 
некую сумму — следователю, врачу 
и так далее, в зависимости от ле-
генды). Действуют аферисты, как 
правило, всегда одинаково.

— Схема, которую чаще всего 
используют мошенники, довольно 
простая. На телефон жертвы посту-
пает звонок с незнакомого номера. 
Представиться могут кем угодно 
— сотрудниками полиции, ФСБ, 
Следственного комитета, Центро-
банка, службы безопасности банка. 
И это уже должно насторожить, — 
отмечает Андрей Барицкий. — Далее 
жертве говорят, что на ее имя кто-то 
пытается взять кредит. И чтобы по-
мешать им, нужно их… опередить. 
То есть взять кредит самостоятельно 
и как можно больше, чтобы исчер-
пать кредитный лимит. Ну а потом 
перевести деньги на «безопасный» 
счет, до которого не доберутся 
преступники.

— Андрей Александрович, 
но об этом сейчас столько го-
ворят и пишут, кажется, уже 
все предупреждены…

— Да, многие уже не соглашают-
ся на такое предложение, и тогда 
звонящие начинают действовать 
уговорами: убеждают, что кредит 
будет ненастоящим, его сразу же 
отменят после вычисления преступ-
ника. В ход идут и скрытые угрозы 
типа: «Не поможете правоохрани-
тельным органам — вам же будет 
хуже. За отказ в помощи следствию 
заведем уголовное дело на вас!» 
То есть в той или иной мере оказы-
вается психологическое давление. 
Люди пугаются и вступают в игру 
«ловля на живца». В итоге человек 
действительно берет кредит (иногда 
не один) через онлайн-приложение 
или даже в банке лично и отправля-
ет полученную ссуду на тот самый 
«безопасный» счет. Его либо убеж-
дают сделать онлайн-перевод, а для 
этого назвать цифры из смс-кода, 
присланного на телефон. Либо он 
должен снять деньги в банкомате, 
а потом переложить их в другом 
банкомате, зачастую стороннего 
банка, на счет, номер которого 
продиктует дистанционный граби-
тель. Все это нужно, чтобы запутать 
следы. Ведь потерпевший вряд ли 
запомнит те цифры, которые он 
вводил на экране банкомата, потому 
что их будут диктовать по телефону.

Кстати, уже есть повод заду-
маться, например, почему счет для 
перевода денег находится в другом 
банке (а ведь мы помним, что перво-
начальная легенда была — выявить 
группу преступников в конкретном 
банке). В общем, если включить 
логику, то можно увидеть массу 
нестыковок в действиях этих лже-
следователей. Но опомниться по-
страдавшим, как правило, не дают. 
Их все время держат на связи. При-
чем это может продолжаться не не-
сколько часов, а неделями…

Вы, конечно, понимаете, что ни-
какого «безопасного» счета на са-
мом деле не существует, а есть лишь 
счета мошенников, которые после 
получения денег быстро сворачи-
вают «операцию» и растворяются 
в неизвестности. В результате жерт-
ва остается без денег и с кредитны-
ми обязательствами перед банком. 

Ловля на живца окончена. И в том, 
и в другом случае жертва вряд ли 
сможет доказать, что перевела день-
ги не по собственному желанию.

— В последнее время все 
чаще появляется информация, 
что аферисты заставляют 
людей продавать кварти-
ры. В Иркутске есть такие 
случаи?

— К сожалению, есть. И здесь 
тоже используются одни и те же схе-
мы. Граждан убеждают, что кредиты 
на их имя оформляются под залог 
недвижимости. Поэтому необходи-
мо срочно продать жилье и пере-
вести деньги на указанные мошен-
никами счета. Еще один сценарий 
с недвижимостью: квартиру якобы 
пытаются продать с помощью под-
дельной доверенности, и правоохра-
нительные органы уже расследуют 
это дело. А чтобы предотвратить 
незаконную сделку, надо прове-
сти фиктивную продажу жилья. 
И человек действительно продает 
квартиру, выставляет ее, например, 
на Авито, как правило, по занижен-
ной стоимости, поэтому покупатели 
находятся очень быстро. Во время 
всего этого процесса жертвам запре-
щают общаться с родственниками — 
якобы это необходимо в интересах 
следствия. После сделки их убежда-
ют перевести всю выручку, как вы 
уже наверняка догадались, на тот 
самый «безопасный» счет. И звонки 
сразу прекращаются. Потерпевший 
остается без квартиры и без денег, 
и порой люди в такой ситуации уже 
доведены до отчаяния.

— Андрей Александрович, 
расскажите о ситуациях, ког-
да звонят с незнакомых номе-
ров и говорят, что взломали 
личный кабинет на «Госуслу-
гах». Для чего это делается?

— Как правило, в этих случаях 
мошенники просят сообщить им код 
из смс, предназначенный для авто-
ризации на «Госуслугах». Это по-
зволяет получить доступ к личному 
кабинету и всем персональным дан-
ным, включая паспорт, банковские 
карты, информацию о недвижимо-
сти и автомобиле, а также электрон-
ную цифровую подпись. Используя 

все эти данные, они могут оформить 
на вас ИП или кредит, прежде всего 
в микрофинансовых организациях, 
где не всегда требуется предъявлять 
подлинники документов. Нужно 
помнить, что сотрудники портала 
«Госуслуги» никогда не звонят без 
заявки гражданина и не запраши-
вают его данные. Как и сотрудни-
ки банков и правоохранительных 
органов не предлагают переводить 
деньги на «безопасный» счет ни при 
каких условиях.

— Известно, что злоумыш-
ленники звонят с подменных 
номеров и это убеждает 
человека в том, что он дей-
ствительно говорит, напри-
мер, с реальным начальником 
некоего подразделения МВД — 
любое имя и должность мож-
но взять в открытом доступе 
в интернете, чем аферисты 
и пользуются. Но как они ими-
тируют конкретный номер 
подразделений МВД, отделе-
ний банков и так далее?

— Телефонное и сетевое мошенни-
чество — это большой теневой сектор, 
где крутятся огромные деньги. Вы 
видите это уже по цифрам статистики 
только по Иркутску и только за три 
месяца 2024 года. Средства исполь-
зуются для поддержания работы 

колл-центров, оплаты персонала, 
приобретения передового программ-
ного обеспечения, которое позволяет 
изменять номера телефонов на те, 
что принадлежат банкам и право-
охранительным органам. Обратной 
связи такие телефоны не имеют: если 
вы после разговора с мошенником 
перезвоните по номеру с определи-
теля (сами его наберете), то попаде-
те на реальный банк или реальное 
подразделение правоохранительных 
органов, где вам сразу скажут, что 
никаких проблем с вашими счета-
ми на самом деле нет. Кроме того, 
большие суммы тратятся на покупку 
украденных баз данных с личной, 
банковской и паспортной информа-
цией, а также номерами телефонов. 
Неудивительно, что мошенники зна-
ют множество подробностей о своих 
жертвах, что делает последних более 
уязвимыми для манипуляций. По-
скольку колл-центры зачастую нахо-
дятся за пределами России, у наших 
правоохранительных органов огра-
ничены возможности преследования 
преступников.

— Андрей Александрович, 
алгоритмы воздействия теле-
фонных мошенников на граж-
дан мы подробно обсудили. 
А есть схемы противодей-
ствия их манипуляциям?

— Важно понимать, что продажа 
квартиры, как и получение банков-
ского кредита, без вашего участия 
и согласия фактически невозможна. 
Все зависит только от вас. Предла-
гаю следовать правилу трех реакций 
на звонок мошенника. Первое: если 
вам звонят с неизвестного номера 
и сообщают какую-то тревожную 
информацию, нужно сразу положить 
трубку. Второе: если вы все-таки 
успели прослушать какую-то инфор-
мацию и уже переживаете из-за это-
го, проверьте данные — перезвоните 
сами родственнику, в банк, полицию 
и так далее, то есть тому человеку, 
от имени которого действует афе-
рист. И тогда вы быстро убедитесь, 
что звонок был ложный. И третье 
правило: не принимайте никаких 
единоличных решений, то есть 
действуйте с точностью до наоборот 
требованиям мошенников, которые 
говорят, что вы должны держать все 
переговоры с ними в тайне от близ-
ких. Посоветуйтесь с родственника-
ми, друзьями, соседями, позвоните 
в полицию — обязательно найдется 
разумный человек, который остано-
вит вас от необдуманных действий.

Окончание. Начало на стр. 2

БАНК ПОТРЕБУЕТ ОПЛАТЫ
В подавляющем большинстве случаев жертвы телефон-

ных аферистов сами оформляют кредиты, лично подпи-
сывая документы или вводя код из смс. Для банка такой 
клиент является заемщиком — независимо от того, как он 
пришел к решению взять заем. Юридическая практика 
показывает, что человеку в любом случае приходится вы-
полнять взятые на себя обязательства перед банком, даже 
если по факту мошенничества было возбуждено уголовное 
дело. Обязательство по возврату заемных средств полно-
стью лежит на том человеке, который указан в кредитном 
договоре. И до того момента, пока мошенники не будут 
призваны к ответственности, исполнять кредитные обяза-
тельства должен не кто иной, как официальный заемщик.

Внимательно изучите эту инфографику, созданную сотрудниками правоохра-
нительных органов, и покажите ее своим родным и знакомым. Постарайтесь 
запомнить признаки звонков от телефонных аферистов. Полицейские при-
зывают граждан не доверять незнакомцам, которые представляются сотруд-
никами государственных организаций, финансовых учреждений и рассказы-
вают истории о попытке хищения денежных средств мошенниками. В случае 
поступления подобного звонка прервите диалог и сообщите в полицию!

Елена Алексеева
Фото пресс-службы ГУ МВД России по Иркутской области
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ПЕРВОМАЙ ПО-ИРКУТСКИ
Праздник Весны и Труда отметили митингом 

у стелы «Иркутск — город трудовой доблести»

Все было как всегда, жизнеутвер-
ждающе и красиво. Церемония 
началась с выхода почетного кара-
ула и выноса знамен. Собравшимся 
еще раз напомнили, что в 2020 году 
указом президента Российской Фе-
дерации Иркутску было присвоено 
звание «Город трудовой доблести». 
И это не просто звание, за ним стоит 
тяжелый труд иркутян в годы Ве-
ликой Отечественной войны, труд 
на пределе всех мыслимых человече-
ских возможностей. Более 200 тысяч 
наших земляков защищали Родину, 
а их матери, жены, сестры, дочери ко-
вали Великую Победу в тылу.

— В этот день мы отмечаем празд-
ник, который во все годы объединял 
людей труда, — обратился к собрав-
шимся мэр Руслан Болотов. — Панно 
на стеле отражают подвиг наших 
бабушек и дедушек, которые стояли 
у станков во время Великой Отече-
ственной войны. Мы рассказываем 
молодому поколению, чего нам 
стоила Победа, каким неимоверным 
трудом удалось победить фашизм. Се-
годня Иркутск продолжает славные 
традиции города трудовой доблести, 
города, который кует щит победы.

Иркутяне всегда занимают ак-
тивную жизненную позицию, и этот 
праздничный весенний день не стал 
исключением. Горожане пришли 
целыми семьями отметить Первомай 
у стелы.

— От имени главы региона Игоря 
Ивановича Кобзева хочу поздравить 
вас с замечательным праздником —  
1 Мая, — сказал заместитель губер-
натора Роман Колесов. — Уважение 
к человеку труда в Иркутской об-
ласти имеет особое значение. В годы 
Великой Отечественной войны наши 
земляки многое отдавали фронту, 
чем вписали себя в героическую лето-
пись истории России. Сейчас большое 
количество жителей региона прини-
мают участие в специальной военной 

операции, и они чувствуют поддерж-
ку тех, кто трудится в тылу.

— Вот уже больше ста лет наша 
страна отмечает Праздник Весны 
и Труда. Хочу отметить, что вся исто-
рия освоения Сибири, в том числе 
Иркутской области, — это большой 
труд не одного поколения людей. 
Каждый из нас трудится и счита-
ет это неотъемлемой частью своей 
жизни. Мы заслужили этот праздник. 
От Законодательного Собрания по-
здравляю всех с 1 Мая! — подчеркнул 
Дмитрий Ружников.

Митинг завершился выступлением 
творческого коллектива Гуманитар-
ного центра — библиотеки имени 
семьи Полевых, исполнившего песню 
«Труженикам тыла». Также состоялся 
запуск дневного фейерверка с заря-
дами цветного дыма. Все это еще раз 
напомнило собравшимся о подвиге 
наших предков, который иркутяне 
повторяют сегодня — уже для новой 
Победы.

В Иркутске — новая тради-
ция. Уже второй год Празд-
ник Весны и Труда жители 

отмечают на Байкальском кольце, 
у стелы «Иркутск — город тру-
довой доблести», построенной 
в 2022 году. В торжественном ми-
тинге приняли участие мэр Ир-
кутска Руслан Болотов, первый 
заместитель губернатора региона 
Роман Колесов, депутат Законо-
дательного Собрания Дмитрий 
Ружников, начальник Иркутско-
го территориального гарнизона 
гвардии генерал-майор Сергей 
Михайлов, почетные граждане 
Иркутска, ветераны, члены пар-
тии «Единая Россия» и молодо-
гвардейцы, курсанты городского 
центра «Патриот» и горожане.

САМЫЙ ВЫСОКИЙ 
МОНУМЕНТ 
В ИРКУТСКЕ

Торжественное от-
крытие стелы «Иркутск 
— город трудовой до-
блести» состоялось 
1 октября 2022 года. Мо-
нумент высотой 31 метр 
установлен в центре 
транспортного кольца 
у плотины ГЭС. Место 
для него выбрано сами-
ми горожанами. Стела 
выполнена по проекту 
московского скульпто-
ра-монументалиста 
Дениса Стритовича. 
Отличительная черта 
ее — девять бронзовых 
панно, украшающих 
нижнюю часть мону-
мента. Каждое из них 
— отдельный подвиг ир-
кутян в тылу, все сюже-
ты не придуманные, их 
взяли из реальных фото 
того времени.

Праздник завершился фейерверком с триколором. Этот необычный салют 
— феерия красок, которая создается с помощью разноцветного дыма. Такие 
плотные столбы дыма видны издалека, абсолютно экологичны, а главное — 
создают праздничное настроение даже при ярком солнце. Цвета дыма могут 
быть самыми разными, но на митинге, посвященном Празднику Весны 
и Труда, они повторяли цвета российского флага — красный, белый и синий

Мэр Иркутска Руслан 
Болотов отметил, что 
в городе всегда были 
и есть сильные тради-
ции поддержки наших 
воинов — и во время 
Великой Отечественной 
войны, и сейчас: «Тысячи 
иркутян изготавливают 
необходимую фронту 
продукцию, собирают 
и отправляют гуманитар-
ные грузы, вкладывают 
свои силы и время для 
того, чтобы наши бойцы 
на передовой чувство-
вали поддержку! Низкий 
поклон и слова благодар-
ности всем, кто помогает. 
Убежден: с таким настро-
ем мы вместе победили 
тогда, победим и сейчас. 
Еще раз поздравляю всех 
с праздником! С Перво-
маем!»

Особую атмосферу празднику придал воен-
ный оркестр. Под знакомые мелодии вре-
мен Великой Отечественной войны любое 
мероприятие воспринимается по-особому. 
И всегда — через свою личную историю. 
Потому что нет в России семьи, которую 
не коснулась бы эта война, эта беда…

В праздничном шествии участвовали курсанты ир-
кутского центра «Патриот» и рота почетного караула 
Восточно-Сибирского института МВД. В сопровожде-
нии военного оркестра на площадь у стелы «Иркутск 
— город трудовой доблести» внесли Знамя Победы

После митинга — уже традиционное фото с мэром города. На таких ме-
роприятиях всегда удивляешься и восхищаешься: люди по зову сердца, 
не по указке идут, чтобы рассказать своим детям о важных вехах истории 
нашей страны. Чтобы знали, чтобы помнили, чтобы ценили. Более 300 
человек приняли участие в празднике у стелы «Иркутск — город трудовой 
доблести»: ветераны труда, труженики тыла, представители общественных 
и ветеранских организаций, военно-патриотического движения «Юнармия», 
курсанты Иркутского городского центра «Патриот», активисты «Молодой 
гвардии Единой России», почетные граждане и трудовые коллективы

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и пресс-службы администрации города Иркутска
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ЦЕНТР ИРКУТСКОГО МИРОЗДАНИЯ
Депутат Сергей Юдин — о преобразованиях в избирательном округе № 19

Проблемы центральной части города долгое время 
были связаны с неблагоустроенной деревянной застрой-
кой, старыми дворами и изношенными коммуникаци-
ями, плохими дорогами. Чтобы разрешить этот клубок 
копившихся даже не десятилетиями, а столетиями во-
просов, нужен системный подход, подбор эффективных 
государственных механизмов, умение работать с людьми 
и безграничное терпение.

— Сергей Леонидович, вы впервые были из-
браны в думу в 2009 году. Между центром Ир-
кутска сегодня и центром 15 лет назад большая 
разница. Что представляется вам наиболее 
значимым из того, что сделано?

— Первое, что приходит на память — «шанхайка». 
Так иркутяне назвали стихийный рынок, возникший 
на перекрестке улиц Софьи Перовской, Тимирязева 
и Партизанской, где с начала 1990-х шла бойкая тор-
говля китайским ширпотребом. Жалоб было очень мно-
го. Благодаря комплексному подходу администрации 
города, бизнес-структур удалось перенести торговлю 
в предместье Марата, а на месте «шанхайки» открыть 
торговый центр. Тогда же появилась идея преобразова-
ния территории по проекту «Иркутские кварталы». Он 
рассчитан не на один год и сейчас проходит поэтапную 
реализацию.

Масштабная работа проделана по созданию мемори-
ального комплекса «Иерусалимская гора». Все иркутяне, 
наверное, помнят, как проводилась реконструкция лест-
ницы, выходящей на улицу Борцов Революции, восста-
новление Иерусалимского храма и обустройство террито-
рии бывшего Центрального парка культуры и отдыха.

Острова Юность и Конный долгое время были за-
брошены. По федеральным программам там за 10 лет 
проведено благоустройство. И сейчас задача — войти 
в новые федеральные проекты, связанные с экологией 
и туризмом, чтобы продолжить их развитие. Концепция 
предусматривает расширение протоки, соединяющей 
Конный с Ангарой, необходимо будет соорудить широ-
кий, удобный мост от Юности к бульвару Гагарина, где 
стоит памятник Александру III, и вантовый мост, соеди-
няющий Свердловский округ с Правобережным там, где 
запланировано строительство студенческого кампуса. 
Сделано много, но планы еще более грандиозные.

— Иркутские дворы — отдельная история, 
люди ими дорожат как памятью о прошлом. 
За вашу бытность депутатом дворовые тер-
ритории в центре обрели новый облик. Как уда-
ется найти консенсус с жителями?

— В центральной части Иркутска дворы все старые. 
Последний раз их благоустраивали более 40 лет на-
зад. В реконструкции также нуждаются все подземные 
внутридворовые инженерные сети. И когда подрядчики 
заходят на благоустраиваемый объект, сначала ремонти-
руются коммуникации, а потом уже наводится красота. 
Дворов в центре много, они исторически сложились, 
и каждый индивидуален. Во многих с незапамятных 
времен жильцы разместили гаражи и кладовки, куда 
сложили дорогие им, но зачастую уже бесполезные вещи. 
Первоочередная моя задача, как депутата, — обсудить 

с жителями, каким они видят свой двор после благо-
устройства. По первой профессии я архитектор. Все 
проектные, дизайнерские работы мне знакомы, поэтому 
разговаривать с людьми, оспаривать неконструктивные 
подходы, объяснять, почему надо сделать так, а не иначе, 
мне проще, чем многим моим коллегам.

Собрания собственников порой проходят сложно. 
Надо соблюсти интересы очень разных людей: взрослого 
поколения, молодежи, детей, найти компромисс с пред-
ставителями бизнеса — первые этажи домов в центре 
зачастую переведены в нежилой фонд, там расположены 
магазины, офисы, точки общепита. Времени и сил на по-
иск компромиссов уходит много, но еще не было случая, 
чтобы мы их не находили. В качестве примеров приведу 
дворы на улице Сухэ-Батора, 8, где убрано около 20 га-
ражей и хозпостройки, Шапошникова, 2, где пилотно 
отработали систему создания водоотведения с помощью 
дренажных колодцев, площадку на Свердлова, 38, где 
появилась парковка с выделенными местами для жиль-
цов дома, зона отдыха, установлены габионы, проведено 
озеленение. Практически все придомовые территории 
в центре Иркутска выходят на общественные простран-
ства. Как пример — сквер на Чудотворской, проект кото-
рого признан одним из лучших в России; Гершевича, 1 — 
сквер Влюбленных, сквер Пфорцхайм на улице Степана 
Разина. Все это формирует пешеходные связи, визуаль-
ную целостность. В этом году благоустройство проведем 
во дворе на Чкалова, 2.

Всего за время работы в думе Иркутска по разным 
программам: федеральной «Формирование комфорт-
ной городской среды», региональной «Народные 
инициативы», муниципальной «Формирование ком-
фортной и безо пасной городской среды», а также 

с использованием средств депутатского фонда было бла-
гоустроено более 100 дворов.

— Центр Иркутска — это большое количе-
ство памятников деревянного зодчества. Как 
решается вопрос с их реставрацией и какие 
есть сложности?

— Эти дома, как правило, многоквартирные. Люди, 
приватизируя жилплощадь, невольно стали заложника-
ми требований, которые предъявляются к памятникам. 
Они должны их содержать, реконструировать. Показа-
тельный пример — дом на улице Марата, 32. Прохуди-
лась крыша, жильцы решили провести ремонт. Нашли 
подрядчика, определили стоимость — 600 тысяч рублей. 
Центр по сохранению историко-культурного наследия за-
просил проект, выполненный специализированной орга-
низацией, далее он должен пройти согласование, и центр 
сам подбирает подрядчика из числа имеющих лицензию 
на проведение ремонтно-реставрационных работ исто-
рических памятников. После этого сумма превратилась 
в 3,6 миллиона. Конечно, для людей она неподъемная. 
В городских программах нашли вариант субсидии 30 
на 70: то есть большую часть средств на проведение ре-
монта выделяет бюджет города, остальное — собственни-
ки. Уверен, что в этом году дом войдет в эту программу.

Разбираясь в теме, понял, что ни одного федерального 
или областного проекта, который предусматривал бы 
интересы людей, живущих в домах-памятника, к сожа-
лению, нет. Агентство развития памятников Иркутска 
(АРПИ), созданное администрацией города, — это эф-
фективный инструмент возрождения исторического на-
следия, но реставрационные работы проводятся за счет 
инвестора, когда дом-памятник уже расселен. По этому 
принципу в Иркутске восстановлено более 50 зданий, 
один из самых крупных проектов — Курбатовские бани 
сейчас в стадии завершения.

В этом году начнутся работы по берегоукреплению 
участка набережной Ангары от Глазковского моста до ме-
мориала «Вечный огонь». Параллельно прорабатывается 
концепция развития территорий, где раньше были дрож-
жевой завод, чаеразвесочная фабрика и ТЭЦ-2. Это будет 
красивая и многофункциональная зона рекреации. Готов 
проект на второй этап благоустройства улицы Карла 
Маркса — от Франк-Каменецкого до Урицкого. Первый 
провели в 2022 году на участке от бульвара Гагарина 
до Ленина. Третий, думаю, будет готов через год. После 
него запланировано благоустройство улицы Ленина.

— На центральных улицах в этом году про-
должится масштабный дорожный ремонт. 
Расскажите об этом подробнее.

— Планы реконструкции связаны с обновлением до-
рожного полотна и тротуаров. Запланированы работы 
на улицах Горького, Пролетарской, Литвинова, Володар-
ского, Шапошникова, на Байкальской — от Советской 
до Центрального рынка, на Верхней Набережной. В про-
шлом году с участием проектного офиса, созданного 
администрацией Иркутска, проводилось полное обсле-
дование этих улиц. Рассматривались вопросы устройства 
остановочных карманов, парковочных мест, освещения, 
зеленых насаждений. Думаю, что за ближайшие три года 
все дороги в центре приведем в нормативное состояние.

— В думе Иркутска вы возглавляете комис-
сию по муниципальному законодательству 
и правопорядку, и по вашей инициативе решен 
большой блок вопросов, связанных с безопасно-
стью жителей города. О чем идет речь?

— Когда первый раз избрался в думу, провел анализ 
безопасности школ, детских садов Иркутска, и оказа-
лось, что порядка 70 процентов их не огорожены. Чтобы 
сделать внешнее ограждение, я предложил разработать 
и принять программу. За пять лет она была выполнена. 
Затем коснулись внутренней охраны, и оказалось, что 
70 процентов школ и садиков не имеют ни наружного, 
ни внутреннего видеонаблюдения. Мы создали муни-
ципальную программу «Безопасный город», по которой 
из бюджета выделили деньги на оборудование, оно было 
установлено. Также я инициировал создание единой 
дежурно-диспетчерской службы, которая была создана 
на базе МКУ «Безопасный город». Туда со всех школ сво-
дится информация с систем видеонаблюдения и тестиру-
ется в ежесуточном режиме. Еще одна тема — создание 
диспетчерской службы 112. Сегодня этот телефон жители 
хорошо знают и обращаются по нему в любых сложных 
ситуациях.

Также были заведены паспорта безопасности на все 
общественные пространства. Первым пилотным про-
ектом стал сквер Кирова, где установили более 80 инте-
рактивных камер видеонаблюдения. Сейчас этот опыт 
распространен на все места, где проводятся массовые ме-
роприятия. Анализ работы охранного оборудования по-
казывает, что противоправная деятельность значительно 
снизилась. Интерактивное видеонаблюдение сегодня 
системно включается в работу при проектировании со-
циальных учреждений, общественных пространств. Счи-
таю, что это одно из самых значительных достижений 
городских властей в решении вопроса безопасности.

Марина Тихонова
Фото автора и из архива Сергея Юдина

Депутат Сергей Юдин представляет 
в думе Иркутска интересы жителей цен-
тра города. В его избирательный округ 

№ 19 входит практически вся историческая 
часть, где с каждым годом благоустройство 
приобретает все большие масштабы и темпы 
его растут. О том, какие преобразования ждут 
в ближайшие годы любимый всеми иркутяна-
ми центр столицы Приангарья, Сергей Юдин 
рассказал газете «Иркутск».

Коренной иркутянин, Сергей Юдин в 1976 году 
окончил школу и поступил в Иркутский поли-
технический институт учиться на архитектора. 
Окончив вуз, три года работал в проектном 
институте, затем по комсомольской путевке 
12 лет служил в милиции сотрудником уголов-
ного розыска. После выхода в 1992 году закона 
о частной детективной и охранной деятельно-
сти создал первое в Иркутской области частное 
охранное агентство «Арсенал», которое успешно 
работает уже более трех десятков лет. Депу-
татом Сергей Юдин впервые стал в 2009 году. 
Нынешний созыв уже третий, в котором Сергей 
Юдин избирается в думу

Вместе с неравнодушными жителями своего 
избирательного округа депутат принял участие 
в общегородском субботнике — дворовые терри-
тории были вычищены от мусора, накопленного 
за зиму. Сергей Юдин считает, что «чистота — это 
не просто отсутствие мусора, но и чистота мыс-
лей, слов, дел, а также помощь городу. Иркутск 
преображается и становится лучше»

Масштабный ремонт провели в 2023 году на ули-
це Свердлова по проекту «Безопасные качествен-
ные дороги». В этом году работы запланированы 
на улицах Горького, Пролетарской, Литвинова, 
Володарского, Шапошникова, на Байкальской — 
от Советской до Центрального рынка, на Верхней 
Набережной
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СДЕЛАЕМ ВСЕ ДЛЯ 
БУДУЩЕГО ДЕТЕЙ

Депутаты обсудили строительство детских 
садов и школ в Иркутске

В 2023 году завершилось возведение детского 
сада «Мамонтенок» на 220 мест и школы № 57 
на 500 мест. Также идет строительство трех 
общеобразовательных учреждений. Это школы 
на улице Ярославского на 1550 мест (к работам 
приступили в прошлом году, готовность объекта 
составляет 13,9%), в микрорайоне Союз на 1225 
мест (к работам приступили в текущем году, 
готовность объекта составляет 4,66%) и на улице 
Багратиона, с подрядчиком которой проходит 
судебное разбирательство для разрыва контрак-
та в одностороннем порядке.

Помимо этого, возводится детский сад 
в микрорайоне Лисиха на 150 мест (готовность 
объекта — 46,3%), здание начальной школы 
№ 53 на 500 мест на улице Севастопольской, 214 
(готовность объекта — 80%) и начальная школа 
№ 75 на 200 мест на улице Академической, 2 
(проводилась замена подрядчика, процент го-
товности в настоящий момент составляет 30,6).

Несмотря на позитивные тенденции, срыв 
темпов строительства ряда объектов в Иркутске 
повлек за собой отказ в финансировании из фе-

дерального центра. Для продолжения работы 
по национальным проектам необходимы сред-
ства, которые городу и области придется изы-
скивать в своих бюджетах.

— Мы одного мнения с мэром Иркутска: 
должны идти на риски и предусматривать 
максимальную сумму (в пределах нашего бюд-
жета даже с учетом дефицита) на строительство 
социальных объектов в Иркутске. Все слышали 
послание нашего президента, что меры феде-
ральной поддержки по реализации проектов 
строительства школ и детских садов будут нара-
щиваться. Мы тоже продолжим работать в этом 
направлении, — отметил председатель думы 
Иркутска Евгений Стекачев.

Также депутаты обсудили строительство дру-
гих объектов в городе — школы на улице Ме-
лентьева, новых зданий для детского сада № 35 
и дома детского творчества № 5 в Иркутске II.

Что касается ДДТ № 5, имеется вся необходи-
мая проектно-сметная документация, экспертиза 
которой осуществлялась длительный срок из-за 
необходимости согласования и внесения изме-
нений. Как отметил депутат от избирательного 
округа № 8 Сергей Золотухин, уже в этом году 
у нее заканчивается срок годности, но финанси-
рования на строительство не выделено. По пред-
ложению спикера дума направит обращение 
к мэру города Руслану Болотову с просьбой 
создать рабочую группу для решения данного 
вопроса.

Возведение социальных объектов оста-
ется одним из самых важных вопро-
сов в повестке у депутатов городской 

думы. На апрельских слушаниях они обсу-
дили реализацию национальных программ 
«Образование», «Демография» и отметили 
имеющиеся проблемы.

НОВОЕ ЖИЛЬЕ 
ВЗАМЕН ВЕТХОГО

Почти 5,5 тысячи иркутян 
переселили из аварийного 

жилья за четыре года

Муниципальная адресная про-
грамма по переселению ир-
кутян из аварийного жилого 

фонда, признанного ветхим до 1 ян-
варя 2017-го, действует уже пятый 
год (с 2019-го). Расселить необходимо 
было 2962 семьи (или 8100 человек) 
из 122,3 тысячи квадратных метров.

Всего в адресную программу вошли 309 до-
мов, составляющих 123 тысячи кв. м жилья. 
В итоге с 2019 года расселили 83,1 тысячи кв. м, 
на которых проживали 5452 иркутянина. Суще-
ствует несколько способов переселения людей: 
за счет бюджета города, за счет инвесторов 
и с помощью свободного жилого фонда.

— Программа переселения из аварийно-
го жилья является федеральной и проходит 
во всех городах. В Иркутске она исполняется 
в хорошем темпе, и за последние несколько лет 
из ветхого жилого фонда в современные квар-
тиры переехали несколько тысяч человек. И то, 
что дома строит городское предприятие, позво-
ляет Иркутску экономить средства и повторно 
использовать их в рамках реализации данной 
программы, — отметил депутат думы Александр 
Сафронов.

Программа состоит из пяти этапов. Во время 
второго (2020–2021 годов) было приобретено 
135 жилых помещений, в которые заселились 
426 человек. Во время этапа приобретено 422 
помещения в новых домах. А в рамках пято-
го этапа заключен муниципальный контракт 
на строительство жилого комплекса на улице 
Ярославского для переселения еще 390 семей, 
также ранее был заключен контракт на при-
обретение еще 170 помещений в новых домах. 
Оставшийся объем в виде 2,1 тысячи кв. м 
планируется реализовать с помощью предо-
ставления выплат жителям на изымаемые 
помещения.

Однако есть и негативные аспекты: на вто-
ричном рынке отсутствует жилье, соответству-
ющее требованиям и с износом не более 40%, 
недостаточно финансирования (необходимо 
еще 2,1 млрд рублей). При этом на каждый 
этап закладывается не менее 40% собственных 
средств города, в том числе на доплату разницы 
стоимости квадратных метров и дополнитель-
ной площади.

— Только в России государство за свой счет 
меняет аварийное жилье на новую квартиру. 
Ни в какой другой стране мира такой практики 
нет. И жителям необходимо участвовать в про-
грамме, пока она реализовывается. Тем более 
в Иркутске самый большой объем аварийного 
жилищного фонда по всему региону, — отметил 
Евгений Стекачев.

ЧИСТО И УЮТНО
В Иркутске продолжаются субботники

Во всех округах города местные 
жители, активисты, школьники, 
студенты выходят на уборку тер-

риторий, чтобы сделать Иркутск чище. 
Сотрудники администрации города и де-
путаты помогают с пакетами под мусор, 
рабочими перчатками, краской и сами 
присоединяются к субботникам.

В микрорайоне Университетском, в избиратель-
ном округе № 28 спикера, депутата думы Евге-
ния Стекачева, тоже прошел большой субботник. 
На него вышли студенты Юридического института 
Иркутского государственного университета, кур-
санты военно-патриотического центра «Вымпел-
Байкал». Всего волонтеры собрали около 200 меш-
ков мусора и очистили рощу возле вуза.

— Пользуясь случаем, хочу обратиться к жите-
лям Университетского с просьбой уважать чужой 
труд и бережно относиться к месту, где мы живем. 
Выбрасывать мусор в урны и на специально отве-
денные площадки по силам каждому из нас, — под-
черкнул председатель думы Иркутска.

Депутаты городской думы отмечают, что не-
обходимо финансирование программы по пе-
реселению иркутян из аварийного жилья, 
ведь не все еще переехали в новые квартиры. 
При этом в каждый этап город закладывает 
не менее 40% собственных средств

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из личного архива Евгения Стекачева

Очистить территорию от мусора легко. Достаточ-
но выйти на субботник или организовать свой, к 
примеру, во дворе. С необходимым для уборки 
оборудованием могут помочь депутаты думы 
или сотрудники администрации города

На фото — территория 
детского сада «Мамонте-
нок», который построили 
в 2023 году в Ленинском 
округе. Это не только 
яркое здание с полно-
стью обустроенными по-
мещениями, бассейном, 
пищеблоком, но и место, 
где дети активно и безо-
пасно могут проводить 
свободное время. Сейчас 
подрядная организация, 
строившая детский сад, 
занимается возведением 
школы в микрорайоне 
Союз. Депутаты и адми-
нистрация города при-
ложат все силы, чтобы 
таких проектов в городе 
было реализовано еще 
больше
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ХОЗЯЕВА ГОРОДСКИХ ТЕПЛИЦ
Рассказываем о сотрудниках муниципального предприятия «Горзеленхоз», 

руками которых создается цветущая красота в Иркутске

На календаре уже май, и значит, осталось 
совсем немного подождать, когда город 
вновь заиграет летними красками. Ско-

ро распустятся листья на деревьях, а на клумбах 
в центре Иркутска и других знаковых местах по-
явятся первые цветы. Каждое лето жители и гости 
нашего города любуются этими живыми коврами 
с затейливыми яркими узорами. Конечно, они по-
являются в городе не сами по себе. Все это буйство 
красок в скверах и парках — результат кропотли-
вой работы сотрудников МУПЭП «Горзеленхоз», 
которые каждый год стараются удивить горожан 
и придумать что-то новое. Хозяева иркутских теп-
лиц выращивают огромное количество растений, 
из которых создают яркую мозаику на клумбах, 
а также сотни тысяч великолепных тюльпанов, 
роз, гиацинтов к каждому празднику.

Елена Ашихмина, рабочий зеленого хозяйства  
5-го разряда

Елена Владимировна выращивает ком-
натные растения, которые потом укра-
шают квартиры и офисы иркутян. Зона 
ответственности у нее серьезная — более 
3000 наименований! Среди них есть ци-
трусовые: лимоны, мандарины и даже 
грейпфруты, декоративно-лиственные, 
хвойные, цветущие.

— У меня маточник этих растений, 
они прошли тщательный отбор и мак-
симально проявили сортовые особен-
ности. От них потом берутся черенки, 
семена, отростки. Вход в мою теплицу 
посторонним запрещен, чтобы не зане-
сти инфекцию, — раскрывает некоторые 
секреты своей профессии Елена Ашихми-
на. — Спустя время растения разделяются и выращиваются на продажу уже 
в другой теплице. Мой самый любимый цветок — это фикус Бенджамина, 
его можно как угодно формировать, заплетать, подстригать, можно сделать 
бонсай или просто красивый крупномер, как дерево. Моя работа — это, ко-
нечно, нечто особенное, у меня всегда тропическое лето. Зимой это очень 
вдохновляет, так что я всегда прихожу сюда с радостью!

Руслан Скореднев, аппаратчик водно-технической 
обработки

Руслан по специальности юрист, в «Горзе-
ленхоз» пришел после службы в армии и так 
здесь и остался. Наверное, потому что сажать 
растения любит с детства, живет в частном 
доме, причем с каждым многолетником в его 
усадьбе у него связаны свои воспоминания — 
и таких важных жизненных эпизодов у него 
уже целый сад. Руслан уверен, что своей бу-
дущей жене цветы будет дарить круглый год 
и без повода. Сейчас он профессионально 
занимается лечением зеленых насаждений 
Иркутска от вредителей. Это большая ответ-
ственность, потому что чем раньше заметить 
пораженный, например, тлей участок, тем 
больше удастся спасти. И конечно, контро-
лирует здоровье всех тепличных растений 
на предприятии.

— Если совсем просто, я химик. Занима-
юсь опрыскиванием растений препаратами 
от вредителей или удобрениями, стимулято-

рами роста, помогаю составлять для этого специальные растворы из нескольких 
ингредиентов, — рассказал Руслан. — Больше всего мне нравится, когда зимой 
в метель еду на работу и знаю, что попаду в цветущее лето. У нас каждая теплица 
— это особый мир, в каждой своя, ни с чем не сравнимая атмосфера: где-то тро-
пики, где-то яркая весенняя зелень, где-то розовые сады. Это как музыка — она 
разная, но всегда прекрасная.

Гульнара Навериани, рабочий зеленого хозяйства 
5-го разряда

Гульнара Геннадьевна по образованию ми-
кробиолог, но по специальности не работала, 
посвятила себя семье. А когда дети выросли, 
решила трудиться в красоте и теперь занима-
ется цветами, причем самыми благородны-
ми — розами, выращивает их в специальной 
теплице. Их пока не миллион, но три тысячи 
кустов точно есть.

— Наша работа хоть и не самая простая, 
но очень нужна людям — вызывает улыбки 
и радость. Это же такая красота, и меня лично 
это очень вдохновляет. Все мои розы, а это же 
многолетники, любимые, и они абсолютно 
разные: у каждой свой оттенок, особой фор-
мы бутон, они по-разному разворачиваются. 
Как можно назвать какой-то один любимый 
сорт? Мне повезло — ну кто еще похвастается, 
что каждый день видит поля цветущих роз? — 
улыбается Гульнара Навериани.

Наталья Малахова, рабочий зеленого хозяйства  
1-го разряда

Наталья Ивановна вместе с коллега-
ми отвечает за выращивание рассады 
цветов на продажу и для озеленения 
Иркутска. Она работает всего год, 
но очень довольна, что попала на ста-
бильное предприятие. В прошлом 
Наталья Малахова — частный пред-
приниматель и ценность стабильности 
прочувствовала очень хорошо. В тепли-
цах она испытывает исключительно 
положительные эмоции — работа с рас-
тениями успокаивает.

— Цветов мы выращиваем много 
и разных, и все очень красивые, каждый 
по-своему. Бегония, рудбекия, лобелия, 
петуния, алиссум, колеус, кохия — гла-
за разбегаются, — делится впечатлениями Наталья Ивановна. — На мой 
взгляд, кохия — очень интересное растение, ее не так давно стали широко 
использовать. Она как елочка, придает клумбам особую изюминку, подда-
ется стрижке, ей можно придать самые необычные формы, даже сердечка. 
А больше всего мне нравится вербена бонарская, ее только в прошлом году 
стали высаживать, и многие жители сразу заметили эту культуру. Она при-
дает особый шарм клумбам, цветет пышным лилово-сиреневым цветом. Это 
очень красиво, и при этом она вообще не требует особого ухода!

Мария Федурина, рабочий зеленого хозяйства 
5-го разряда

Мария Игоревна пришла в «Горзелен-
хоз» по приглашению мужа (он работает 
здесь же мастером цеха озеленения) сразу 
после окончания декретного отпуска. Как 
она тогда думала, на подработку на лето, 
но вот уже десять лет с удовольствием во-
зится с растениями, которые потом укра-
шают Иркутск. Очень ей это понравилось.

— Меня здесь без преувеличения раду-
ет все: работа с растениями сама по себе 
успокаивает, да и не скучно, каждый день 
что-то новое. Сегодня, например, пи-
кируем рассаду, завтра сажаем петунии 
в вазоны, потом наши специалисты эти 
вазоны с уже подросшими цветами веша-
ют на световые опоры по всему городу. 
Послезавтра займемся прополкой или 
будем пикировать рассаду, высаживать ее 
в ящики и специальные кассеты, — пояс-
няет Мария Федурина. — Но самое, навер-

ное, приятное, знаю это по своему опыту: когда мы сажаем наши цветы 
на городские клумбы, а прохожие подходят и искренне благодарят за то, 
что мы делаем Иркутск красивее. И каждый год мы оформляем клумбы 
по новому рисунку. Смотрится это по-разному и всегда красиво — так 
что сами удивляемся и любуемся!

Георгий Ни, директор МУПЭП «Горзеленхоз»
«Горзеленхоз» — предприятие с богатой исто-

рией, созданное в 1932 году. Все растения, что 
украшают общественные пространства в городе, 
выращивают в его теплицах. Также «Горзелен-
хоз» обеспечивает иркутян качественной рас-
садой, саженцами и даже комнатными растени-
ями. А в магазинах предприятия всегда можно 
купить только что срезанные цветы местного 
производства чуть ли не вдвое дешевле, чем 
в коммерческих торговых павильонах. С прихо-
дом нового директора, депутата городской думы 
Георгия Ни в муниципальное унитарное про-
изводственно-эксплуатационное предприятие 
(МУПЭП) «Горзеленхоз» как будто вдохнули но-
вую жизнь. Последние три года он стремительно 
развивается.

— Из убыточного предприятия «Горзеленхоз» 
превратился в перспективное и прибыльное, — рас-
сказывает Георгий Львович. — Полученная по ито-
гам 2023 года чистая прибыль составила более 
20 миллионов рублей, что является наилучшим 
результатом за всю историю работы предприятия. 
Выручка от торговли собственной продукцией 
только за последний год выросла на 41 процент. 
Объем срезочных культур увеличился по сравнению с предыдущим годом на 54 процента, цветочной 
рассады — на 16 процентов, овощной рассады — на 28 процентов. К 8 Марта мы уже выращиваем 
более 600 тысяч тюльпанов и не собираемся на этом останавливаться. Планируем на будущий год до-
вести число тюльпанов до миллиона!

Галина Шак, рабочий зеленого хозяйства 
2-го разряда

У Галины Анатольевны 
— диплом учителя рисо-
вания, и есть ощущение, 
что свой художественный 
вкус она развивает благо-
даря красоте на рабочем 
месте. Как и у всех в теп-
лице, у нее есть своя зона 
ответственности — Галина 
Шак выращивает каллы 
и альстромерии.

— У меня здесь трудился 
дядя, сейчас он на пенсии, 
и мне всегда очень хоте-
лось сюда попасть, потому 
что предприятие стабиль-
ное — и в плане зарплаты, 
и в плане дружного коллек-
тива, — признается Галина 
Анатольевна. — Сначала 
пришла временно на сезон-
ную работу, а потом оста-
лась на постоянную. Сейчас ухаживаю за альстромериями — 
это очень красивые цветы, чем-то напоминают орхидеи, тоже 
разнообразные по окраске. Еще выращиваю каллы, не только 
для срезки на букеты, но и в горшках — они очень эффектно 
смотрятся в интерьере. У нас, можно сказать, постоянный обо-
рот, наши магазины без цветов никогда не остаются. И мне 
очень нравится, что в моей работе все четко, я вкладываю свои 
силы и всегда вижу результат, причем такой, которым можно 
искренне любоваться. И никакой рутины, часто осваиваем 
новые виды цветов, последний — это гинура. Посмотрим, что 
это за «синяя птица», как ее называют, скоро она появится 
и на клумбах Иркутска.

Ольга Кошелева, рабочий зеленого 
хозяйства 5-го разряда

У Ольги Степанов-
ны самая легкая рука 
во всем городе — кто 
хоть раз сажал расте-
ния, знает, о чем идет 
речь: тут нужна особая, 
светлая энергетика. 
Именно поэтому Ольге 
Кошелевой поручают 
сажать семена абсолют-
но всех цветов, которые 
потом растут на клум-
бах Иркутска. А когда 
проходит «посадочно-
рассадная страда», она 
отвечает на предпри-
ятии за хризантемы 
и каллы.

— Сколько я вы-
ращиваю цветов, даже 
не считала, и для меня 
они абсолютно все самые красивые. Это то же самое, как 
с детьми — разве можно кого-то любить больше, а кого-то 
меньше? — удивляется Ольга Степановна. — У меня два ос-
новных сезона в работе. Каллы, у нас они не только белые, 
но и фиолетовые, голубые, малиновые, оранжевые,— «зим-
ние» цветы, распускаются с октября по май, а потом ухо-
дят «на отдых». А хризантемы начинают цвести в октябре 
— и до декабря. Затем наступает пора цветочной рассады 
для городских клумб. Так что вокруг меня все расцветает 
круглый год.

Светлана Мамонова, рабочий зеленого хозяйства 5-го разряда
Светлана Сергеевна работает в «Горзеленхозе», наверное, 

дольше всех, ее стаж — более 23 лет. Она одна из немногих 
работников, кто с самого начала выбрал профессию, связан-
ную с растениеводством. Имея диплом лесотехника, на пред-
приятии Светлана Мамонова отвечает за деревья и плодово-
ягодные кустарники. А еще она главная по тюльпанам! И это, 
пожалуй, самый объемный фронт работ, потому что по выра-
щиванию этих цветов в «Горзеленхозе» бьют все мыслимые 
и немыслимые рекорды: в 2021 году их выращивали 53 тыся-
чи штук, а в этом — уже более 600 тысяч! В планах к следую-
щему 8 Марта — миллион тюльпанов.

— К Международному женскому дню мы выращиваем 
не только тюльпаны, но и другие луковичные: нарциссы, 
гиацинты, крокусы, лилии. Тюльпаны у нас самые разные 
— и пионовидные, и бахромчатые, и Дарвиновы гибриды 
всех возможных цветов! Но хочу отметить, что иркутские 

мужчины очень стабильны в своих вкусах и предпочитают дарить любимым алые тюльпаны, — улыбается 
Светлана Сергеевна. — Производство луковичных мы увеличили за последние три года в девять раз, все 
это благодаря активной позиции руководства и покупке новых современных теплиц. Раньше у нас их было 
три, цветы там выращивали в грунте или опилках, сажали уже в ноябре, потом заносили в подвал и вы-
носили в январе в теплицы, чтобы они распустились к 8 Марта. А теперь добавились еще три современ-
ные теплицы на гидропонике, они значительно облегчают нам жизнь. В них каждому цветку кланяться 
не приходится, они растут в поддонах с водой на стеллажах в несколько ярусов. Луковицы в конце декабря 
и начале января накалываем на специальные иголочки, и они при регулируемой температуре быстро рас-
тут. В воду добавляются специальные удобрения, растения получаются в несколько раз выше, чем те, что 
выращивают в грунте привычным способом. И такие цветы пользуются особым спросом — на них тоже 
есть своя мода. Вообще, весной у меня всегда радостное и самое красивое время, когда каждый день перед 
глазами поля тюльпанов.

Анастасия Макейчева, рабочий зеленого 
хозяйства 1-го разряда

Анастасия — один из самых молодых сотрудников «Горзе-
ленхоза», и все, что связано с растениеводством, ей невероятно 
интересно, потому что одна из ее специализаций — ландшафт-
ный дизайн. И она стремится узнать как можно больше, чтобы 
углубить знания в этой области.

— Я еще и флорист и очень люблю заниматься всем, что 
связано с цветами: от выращивания до составления букетов. 
В «Горзеленхозе» узнаю много профессиональных секретов, 
которые в другом месте мне бы вряд ли кто-то открыл, — увере-
на Анастасия. — Тот опыт, что здесь получаю, бесценен. Я уже 
знаю, какие декоративные растения в какое время года можно 
выращивать в условиях нашего климата, что пользуется спро-
сом на рынке и много чего еще. Пока еще не знаю, где и когда 
мне это пригодится, но главное, что у меня на этой работе горят 
глаза. Сейчас ухаживаю за растениями в вазонах, с наступлени-
ем тепла ими украсят весь Иркутск. Да и дома у меня — целая 
стойка с подсветкой с комнатными цветами, так что это мое.

Нигина Насриддинова, рабочий зеленого хозяйства 
5-го разряда

Нигина родилась и выросла в солнечном 
Таджикистане, где овощи принято сажать 
целыми гектарами, чем она и занималась 
всю юность. Можно сказать, растениевод-
ство ей на роду написано. Приехав в Россию, 
она сначала работала в частном овощном 
хозяйстве, а четыре с половиной года назад 
перешла на муниципальное предприятие.

— Люблю работать на земле, это мое. 
Но у частников приходилось трудиться 
чуть ли не сутками, бывало, заканчивали 
уже ночью, — вспоминает Нигина. — У нас 
с мужем четверо детей, и конечно, такой 
график — это очень тяжело. В «Горзеленхо-
зе» совершенно другое отношение, работаю 
с восьми до пяти. Когда сюда пришла, вся 
семья вздохнула с облегчением. Здесь я вы-
ращиваю овощи: перцы, баклажаны, тома-
ты, кабачки, капусту, тыквы и даже арбузы 
— и на рассаду, и потом в закрытом грунте 
для урожая.

Ольга Королева, Елена Алексеева
Фото Валентина Карпова
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— Главное богатство, самый 
ценный потенциал Свердловского 
округа — это люди. Достойные, 
трудолюбивые, патриотичные! 
Для них и работает наш комитет, 
— обратился ко всем, кто пришел 
послушать отчет главы Свердлов-
ского округа, Антон Медко. — Для 
оценки уровня проделанной кол-
лективом работы в своем докладе 
остановлюсь на ключевых резуль-
татах по созданию комфортных 
условий для жизни граждан.

Чем, безусловно, можно гор-
диться Свердловскому округу 
— это масштабом ремонта дорог. 
В 2023 году привели в порядок 
более трех километров улиц Фа-
ворского, Терешковой, Мухиной, 
Захарова и самый большой участок 
— на Академической. Кроме этого, 
отремонтировали около двух ки-
лометров дорог в частном секторе. 
Что важно — перечень улиц был 
сформирован совместно с депута-
тами городской думы по заявкам 
горожан. Ну а самое главное и, на-
верное, ожидаемое «дорожное» 
событие в масштабах не только 
Свердловского округа, но и всего 
областного центра — в 2023 году 
завершили ремонт путепровода 
на улице Джамбула.

Перемены к лучшему коснулись 
не только дорог в Свердловском 
округе, но и общественных про-
странств. В сквере микрорайона 
Приморского появился большой 
современный парк с хок-
кейным кортом, уличны-
ми тренажерами, раз-
нообразной игровой 
зоной, сценой для 
проведения массовых 
мероприятий, про-
ведено озеленение 
территории (и глав-
ное — по просьбам жи-
телей сохранили старую 
березовую рощу). Парк тор-
жественно, с песнями и танцами 
открыли в ноябре, и даже морозы 
не мешают местной детворе часа-

ми пропадать на качелях-кару-
селях, а летом будет еще 

веселее и многолюднее.
В Пади Долгой уло-

жили мягкий резино-
пол в игровых зонах, 
обустроили троту-
ары, смонтировали 
освещение, детскую 

площадку дополнили 
новым оборудованием. 

Центральная площадь 
Академгородка засияла 

огнями новой линии освещения. 
Привычный пейзаж разнообразил 
необычный ландшафтный дизайн: 

появились пять клумб разных 
форм со встроенными скамейками, 
шесть цветников. Отличают это 
место и единственные в своем роде 
декоративные элементы — «Пе-
сочные часы» и четыре «Глыбы». 
В роще на Синюшиной Горе появи-
лись наружное освещение и тропи-
ночная сеть.

Около памятника революцио-
неру Ивану Постоловскому и его 
боевым товарищам на улице Ломо-
носова установили монумент, по-
священный сотрудникам органов 
контрразведки, уроженцам Иркут-
ской области, которые погибли или 

пропали без вести в годы Великой 
Отечественной войны. Также здесь 
появилась целая сеть тропинок, ос-
вещенная новыми современными 
фонарями.

Уделено внимание и внутриквар-
тальным территориям. В 2023 году 
в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной го-
родской среды» заасфальтирова-
ли дороги и проезды, установили 
ограждение в 38 дворах.

Традиционно востребованным 
у иркутян остается проект «На-
родные инициативы». Горожане 
принимают активное участие в реа-

              ТЕРРИТОРИЯ       АНТОНА МЕДКО
                                   Глава Свердловского               округа рассказал горожанам,               
                            что сделано в 2023 году               в зоне его ответственности

Сверд-
ловский 

округ располо-
жен на сложном 

рельефе местности, 
поэтому здесь самое 

большое количе-
ство лестниц 
в Иркутске — 

1211!

Свердловский округ — самый большой по численности 
населения среди округов Иркутска: там живут около 
200 тысяч человек. Надо сказать, хозяйство крупное 

и хлопотное: площадь округа — 4900 гектаров, где располо-
жены многочисленные учреждения культуры, объекты соци-
альной сферы, учебные и научно-исследовательские учрежде-
ния, крупные предприятия. В этом году свердловчане отметят 
80 лет со дня создания своего района, поэтому 2023-й стал 
в некотором роде подготовительным периодом к юбилею.

22 ноября 2023 года в 16.40 в Иркутске открыли рабочее движение транспорта по второй части путепровода на ули-
це Джамбула. Проект технически сложный, его реализация заняла несколько лет. В результате организовано по три 
полосы движения в обе стороны. Кроме того, на путепроводе обустроены пешеходные зоны, смонтировано освеще-
ние. Реконструкция путепровода позволила существенно увеличить пропускную способность на улицах Джамбула, 
Боткина и Трактовой

В 2023 году на улицах Академической, Мухиной и Захарова отремонтировали более 
полутора километров дорог. На транспортном узле в границах этих улиц обустроили 
островок безопасности. На Академической сделали дополнительный поворот на улицу 
Сеченова и продлили улицу Безбокова до Старо-Кузьмихинской. Здесь в два раза (!) 
расширили проезжую часть, чтобы организовать движение транспорта в четыре по-
лосы. Это один из самых масштабных дорожных проектов за последние десять лет

После завершения третьего этапа благоустройства в Пади Долгой 
в 2023 году эта территория очень изменилась. Теперь здесь есть и про-
гулочное пространство с ровными, выложенными тротуарной плиткой 
дорожками, и затейливый скамейки, и современное светодиодное 
освещение, и озеленение. В дальнейшем у городской власти есть пла-
ны сделать здесь большое парковое пространство, в котором, кроме 
всего прочего, будет ажурный мост для перехода из прогулочной 
в игровую зону. Местные жители от этой идеи в восторге!
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лизации проектов и бдительно контролируют 
весь процесс, начиная с идеи и заканчивая 
сдачей объекта.

В Свердловском округе в 2023 году реали-
зовали пять «народных» проектов. Для гим-
назии № 2 в Университетском и школы № 64 
на улице Гидростроителей построили спор-
тивные площадки с резинополом. На бульваре 
Рябикова появилась светящаяся стела «Си-
нюшина Гора», рядом с ней разбили клумбу 
с цветами-многолетниками. На улице Ракит-
ной у домов № 6б и 10 появились небольшие 
уютные парки. На смотровой площадке в рай-

оне улицы Звездинской засияла светодиодами 
надпись «Глазково» — ее видно издалека.

В зоне пристального внимания городской 
власти всегда остается состояние инженер-
ных сетей, их протяженность в Свердловском 
округе составляет более 4000 километров. 
Всего в течение года здесь переложено более 
30 000 погонных метров трубопроводов.

Приоритетной остается задача пересе-
ления иркутян из ветхого жилья. В ми-

нувшем году за счет средств бюджета 
Иркутска расселили и снесли 17 

многоквартирных домов на улицах 
Мухиной, Ивана Сивко, Кайской, 
Якоби, Костычева. В пяти много-

квартирных домах на улицах Турге-
нева, Профсоюзной, Сеченова провели 

инженерно-технические обследования, их 
планируют расселить в 2026–2028 годах. До-
говоры о развитии этой территории заключи-
ли с тремя застройщиками.

Большое внимание в Свердловском округе 
уделяют состоянию детских и спортивных 
площадок. В 2023 году отремонтировали 
173 таких объекта и установили 13 новых. 
Демонтировали сломанное небезопасное обо-
рудование на 79 детских площадках.

В 2023 году привели в порядок 25 лестниц: 
меняли и ремонтировали ступени, обустраи-
вали перила и пандусы, где необходимо, уло-
жили асфальт.

И трудный вопрос для любого городского 
округа — мусор. В прошлом году на терри-
тории Свердловского округа ликвидировано 
309 несанкционированных свалок, вывезено 
более 3,5 тысячи тонн мусора, установлена 
31 новая контейнерная площадка. А те, что 
уже были в наличии, приведены в порядок: 
окрашены стенки, отсыпаны подъездные 
пути, восстановлены ограждения, проведены 
дезинфекция и дератизация.

— В завершение своего доклада хоте-
лось бы отметить: у нас есть все для того, что-
бы комфортно жить и работать. Уверен, ваши 
талант и энергия выведут город на еще более 
высокий уровень социально-экономического 
развития, помогут сделать его уютнее и ком-
фортнее. Пусть наш округ и город в целом ра-
стут и развиваются! — завершил свой доклад 
Антон Медко.

Ольга Королева, Елена Алексеева
Фото Валентина Карпова и пресс-службы 

администрации Иркутска

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

              ТЕРРИТОРИЯ       АНТОНА МЕДКО
                                   Глава Свердловского               округа рассказал горожанам,               
                            что сделано в 2023 году               в зоне его ответственности

Нина Попова, заведующая детским садом 
№ 36:

— Наш детский сад находится 
в микрорайоне Первомайском, 
я и сама там живу, вижу позитив-
ные изменения. Очень довольна 
тем, что благоустроили Падь Дол-
гую, родители наших воспитанни-
ков очень активно подключились 
к голосованию именно за эту тер-
риторию уже и в этом году. Антон 
Алексеевич осветил в своем от-
чете абсолютно все события, про-
изошедшие в 2023 году: все это 

осуществлялось на наших глазах. И рассказал о тех 
перспективах, которые ждут наш округ.

Яна Иринчеева, заведующая хозяйством 
детского сада № 169:

— Я живу в Университетском. 
У нас очень активные жители: 
зимой, как только выпадает снег, 
сразу звонят в администрацию 
округа с просьбой почистить до-
роги, и всегда, в ста процентах 
случаев, на эти сигналы наши 
власти моментально реагируют. 
В 2023 году за счет «депутатского 
фонда» спикера думы Евгения 
Стекачева в нашем детском саду 
построили веранды, в 2024-м уста-
новят малые формы по этой же программе. И в от-
чете Антона Алексеевича меня очень порадовало, что 
не забывают детские сады, придомовые территории, 
детские и спортивные площадки, делается очень мно-
го, это заметно.

Вера Попова, пенсионерка:
— Я живу на Синюшиной 

Горе и вижу, как преображается 
наш микрорайон. А когда едешь 
по Свердловскому округу, то из-
менения к лучшему еще заметнее, 
и с каждым годом их все больше. 
В докладе главы округа понра-
вились четкость, конкретика, все 
очень понятно. Я, как старшая 
по дому, давно состою в ТОС «Си-
нюшина Гора», мы каждый год 
встречаемся с Антоном Алексее-

вичем: он всегда идет нам навстречу, с ним приятно 
работать.

Валентина Сафонова, заместитель 
начальника отдела экологической 
безопасности и контроля администрации 
города:

— Я в администрации Ир-
кутска работаю 20 лет и хорошо 
знаю все округа и их руководи-
телей. Более того, со всеми мы 
на связи в режиме 24/7. Антон 
Алексеевич — уверенный, гра-
мотный, ответственный про-
фессионал. А ведь Свердловский 
округ большой и сложный: здесь 
есть и зоны отдыха, и городские 
леса, и реки, и особо охраняемые 
природные территории, которым 
мы уделяем большое внимание. Очень много сделали 
для расчистки и благоустройства Пади Долгой, она 
задышала, зажила. Сейчас в центре внимания река 
Кая, мы смогли в прошлом году в Москве отстоять 
внесение ее в программу оздоровления водных объ-
ектов — на всем протяжении в Иркутске, проект будет 
реализован до 2030 года.

Виталий Медведев, председатель  
ИРО «Союз отцов»:

— Отчет современный, с ви-
деорядом, иллюстрирующим все 
сделанное. Показана работа сла-
женной команды администрации 
и депутатов, впечатление очень 
хорошее, все лаконично, по сути. 
И все то, что делается, вдохнов-
ляет. Особенно впечатлило то, 
как после ремонта изменилась 
проезжая часть на улице Акаде-
мической до Мухиной. Развязка 
расширена и очень хорошо сде-

лана. Я там постоянно езжу, раньше там всегда была 
пробка, а сейчас ее нет!

Антон Медко руководит Свердловским 
округом Иркутска с октября 2017 года. 
И за это время заслужил признание мест-
ных жителей. Он работает в постоянном 
взаимодействии с ними. Вот и на встрече 
по случаю отчета о работе в 2023 году Антон 
Алексеевич традиционно поздравил самых 
активных соратников — жителей своего 
округа

На встрече с Антоном Медко в школе № 19 присутствовали 
депутаты городской думы, представители муниципальных 
учреждений и предприятий, управляющих компаний, отделов 
полиции, общественных и ветеранских организаций, ТОСов, 
активные жители. Отчет главы Свердловского округа традици-
онно вызвал большой интерес общественности: в зале не было 
свободных мест

Все вместе мы до-
стойно завершили 
2023-й и теперь уве-
ренно реализуем наме-

ченные планы на этот год. 
Поддержу коллегу Антона 
Медко и напомню: наши 
главные союзники — ирку-
тяне, которые неравно-
душны к городской среде, 
активно участвуют в ее 
улучшении, строго следят 
за каждым этапом реали-
зации всех проектов. Пред-
стоит дальнейшая работа 
по выполнению общегород-
ских программ развития 
Иркутска, по обеспечению 
стабильной социально-
экономической и полити-
ческой ситуации, 
все это — совместно 
с депутатским кор-
пусом и жителями.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

««
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ИСТОРИЯ ОДНОГО ПОЛКА
В Иркутске готовят к публикации книгу о воинах-ракетчиках 

и артиллеристах со времен Великой Отечественной войны и до наших дней

Идея написать историю полка 
у Георгия Георгиевича возникла 
не случайно, в прошлом он прохо-
дил службу в нем же, в офицерском 
звании, и от старших товарищей 
не раз слышал рассказы о масштаб-
ных боях наших артиллеристов 
с гитлеровцами Германии в годы 
Великой Отечественной войны.

— В военном городке микрорайо-
на Зеленого, как известно, располо-
жена ракетная дивизия, в ее состав 

входят три ракетных полка. Один 
из них основан еще в 20-е годы про-
шлого века, второй, которому по-
священа книга, ведет свою историю 
со времен Великой Отечественной 
войны. Тогда, в январе 1944 года, 
близ Москвы была сформирована 
1-я гвардейская корпусная артилле-
рийская бригада, ее орудиями были 
пушки-гаубицы. Первое боевое 

крещение артиллеристов состоялось 
на реке Свирь — воевали на Ка-
рельском фронте с финнами, — по-
ясняет сотрудник музея и офицер 
в отставке.

Летом 1944 года гвардейцы-ар-
тиллеристы участвовали в прорыве 
сильно укрепленной обороны про-
тивника, причем справились со сво-
ей задачей настолько успешно, что 

по окончании боев бригаде присво-
или почетное наименование Свир-
ская — по месту, где отличились 
бойцы. Далее последовало пере-
формирование воинской части: она 
пополнилась людьми и обновлен-
ной техникой — пушками большего 
калибра. Чтобы работать с ними, 
рядовым требовалась дополнитель-
ная подготовка. Проблему решали 
специальные курсы, где кроме ар-
тиллерийских учений бойцов всего 
за 20 дней обучали служить развед-
чиками, вычислителями, радиста-
ми, телефонистами и санинструкто-
рами. Изменилось и наименование 
воинского формирования — на 50-ю 
гвардейскую тяжелую гаубичную 
артиллерийскую бригаду. По желез-
ной дороге ее передислоцировали 
в район Сандомирского плацдарма 
на территории оккупированной 
немцами Польши. Бригада вошла 
в состав 1-го Украинского фронта 
и прошла в его составе до конца 
Великой Отечественной войны.

— Есть очень подробные описа-
ния боев близ Сандомира, Верхней 
и Нижней Силезии (сейчас это тер-
ритория Польши), взятия Берлина 
и освобождения Праги: бригада без 

С чего начинается Родина? По-
жалуй, все же не с картинок 
в букваре, а с памяти о значи-

мых людях и событиях, и ее пере-
дают из поколения в поколение. 
В мае мы по традиции собираемся 
вместе и проводим время на па-
раде, классном часе, за семейным 
столом или просматривая старые 
киноленты — по-разному и в то же 
время сообща вспоминая подвиги 
наших родственников, соотече-
ственников в годы Великой Отече-
ственной войны. Отдать дань вои-
нам-победителям и протянуть нить 
от прошлого российской армии к ее 
современности взялся в своей кни-
ге Георгий Георгиевич Шутов, заве-
дующий экспозиционно-выставоч-
ным отделом Музея истории города 
Иркутска имени А. М. Сибирякова. 
На протяжении года он собирал 
материал и описывал хронику 586-
го гвардейского Свирского ордена 
Богдана Хмельницкого 2-й степени 
ракетного полка, которому нынче 
исполняется 80 лет.

Ветераны и командование полка на праздновании Дня Ракетных войск стратегического назначения в 2022 году 
в военной части в микрорайоне Зеленом Иркутска

Георгий Георгиевич Шутов — 
заведующий экспозиционно-
выставочным отделом Музея 
истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова. В прошлом 
офицер-ракетчик, 30 лет служил 
в Ракетных войсках стратеги-
ческого назначения. «8 июня 
2024 года будет празднование 
80-летия 586-го гвардейского 
ракетного полка, к этому време-
ни моя книга будет выпущена. 
В каждой воинской части есть 
свой годовой праздник, как день 
рождения, он отмечается в одну 
из дат ее истории: день форми-
рования, присвоения почетного 
наименования или награждения. 
Артиллерийская бригада сфор-
мировалась 19 января 1944 года, 
а годовой праздник отмечается 
по дате ее награждения орденом 
Богдана Хмельницкого второй 
степени — за участие в освобож-
дении Праги», — говорит Георгий 
Георгиевич

Для написания книги Георгий Георгиевич ис-
пользовал документы из рассекреченного 
архива времен Великой Отечественной войны: 
схему при форсировании реки Свирь артилле-
рийской бригадой и боевой приказ о переходе 
через реку и наступлении наших войск. На карте 
отмечены 22 переправы для барж, груженных 
боеприпасами и военной техникой — танками, 
стрелковыми орудиями, тракторами и прочим 
автопарком с грузоподъемностью до 60 тонн

Иркутянину, лейте-
нанту Леонтию Бори-
совичу Озерникову, 
начальнику штаба 
2-го дивизиона 903-го 
гаубичного артилле-
рийского полка, шел 
32-й год, когда он по-
гиб в бою в Польше. 
Информацию о под-
виге героя музейный 
сотрудник нашел 
на сайте «Память 
народа» — это очень 
важный ресурс для 
тех, кто хочет найти 
и проследить судьбу 
бойцов Великой Оте-
чественной войны

Об артиллеристе, ир-
кутянине Иване Семе-
новиче Цвиле извест-
но не так уж много: 
рожден в 1914 году, 
был членом Комму-
нистической партии 
(далеко не все бойцы 
Красной армии были 
партийными), служил 
на Брянском и Запад-
ном фронтах, несколь-
ко раз был ранен, 
награжден орденами 
Красного Знамени, 
Красной Звезды, Оте-
чественной войны 
1-й степени. В июне 
1946 года был уволен 
с военной службы
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отдыха и промедления переместилась 
марш-броском из Берлина к столице 
Чехословакии уже к 9 мая. За отвагу 
и решительные боевые действия ей 
шесть раз объявляли благодарности 
Верховного Главнокомандующего, 
бойцов награждали орденами и ме-
далями, — рассказывает Георгий 
Георгиевич.

В этих сражениях участвовали 
и наши земляки. При неожидан-
ной атаке немцев в январе 1945 года 
на окраине деревни Ульберсдорф 
в Польше отличился иркутянин Леон-
тий Борисович Озерников. Бригаду 
подвела разведка: разрабатывая 
пути передвижения советских войск 
и выбирая место для их ночлега, она 
упустила из вида небольшой лес, 
в котором притаились 10 «тигров» — 
тяжелых танков и вражеская пехо-
та. Танки разделились и атаковали 
ничего не подозревавших бойцов, 
артиллерия развернула орудия пря-
мой наводкой, но не могла стрелять, 
потому что на линии огня находились 
свои же солдаты. В лагере началась 
паника. Тогда лейтенант Озерников 
дождался, когда «тигры» подберутся 
максимально близко — на 50 метров 
от наших орудий, зарядил гаубицы 
и первым же выстрелом уничтожил 
танк, затем подбил еще один. После 
этого гитлеровцы отступили, но один 
из их снарядов сразил смелого 
иркутянина. В этом бою погибли 
командир полка и начальник штаба, 
а вместе с ними около ста бойцов. 
Лейтенант Озерников был посмертно 
награжден орденом Отечественной 
войны 1-й степени.

— В этом же бою еще один ирку-
тянин — командир батареи, старший 
лейтенант Иван Семенович Цвиль 
также организовал бой, стрелял 
с близкого расстояния по танкам. 
Сражение длилось девять часов! 
Немцы пять раз переходили в контр-
атаку на батарею Цвиля, но откаты-
вались назад, неся большие потери. 
Иркутянин лично подбил два танка, 
еще пару машин уничтожили другие 

его бойцы. При этом орудия батареи 
не пострадали, что тоже немаловажно 
при подведении итогов. Иван Семено-
вич был ранен, остался жив и прошел 
до конца войны. Был награжден орде-
ном Красного Знамени, — зачитывает 
вслух материалы для книги Георгий 
Георгиевич.

Работая над книгой, Георгий Шу-
тов нашел истории еще девятерых 
иркутян, служивших в этом полку. 
Среди них были и отважные коман-
диры, и храбрые бойцы, и шофер, 
и даже умелый токарь, способствовав-
ший Победе быстрым и качественным 
ремонтом орудий прямо под бомбеж-
кой вражеских самолетов. Вот выпи-
ска из представления его к награде: 
«Орудийный мастер 1-й батареи 
гвардии ефрейтор Пальшин, хорошо 
изучив свою специальность и хорошо 
зная свое дело, сумел подготовить 
орудия к стрельбе так, что во время 
выполнения боевого задания орудия 
не имели перерыва в стрельбе, а ма-
лейшие неисправности, возникающие 
во время стрельбы (заклинение за-
твора, приваривание гильзы), умело 
и быстро устранял».

После окончания войны бригаду 
несколько раз переформировывали, 
меняли место дислокации. В начале 
1960-х годов ее переформировали 
в 586-й гвардейский Свирский ордена 
Богдана Хмельницкого 2-й степени 
ракетный полк. А в 1988-м легендар-
ный полк передислоцировался в Ир-
кутск, где находится и поныне.

Вехи современной истории полка 
Георгий Георгиевич также бережно 
включил в свою книгу. Она вый-
дет в свет уже в этом мае. В музее 
истории Иркутска на улице Франк-
Каменецкого, 16 пройдет презентация 
книги, а само издание можно будет 
почитать в библиотеках города этим 
летом.

Редакция еженедельника «Ир-
кутск» поздравляет 586-й гвар-
дейский Свирский ордена Бог-
дана Хмельницкого 2-й степени 
ракетный полк с 80-летием!

ПАМЯТНЫЕ ПРОЕКТЫ
Полтора года назад Георгий Георгиевич Шутов издал книгу 

«На страже мира ты всегда», она посвящена 70-летию Иркут-
ского ракетного соединения. После презентации издания со-
трудник музея истории города практически сразу погрузился 
в новый проект на смежную тему. Кроме того, Георгий Геор-
гиевич участвует в конкурсе Президентского фонда культур-
ных инициатив, в основе его работы — исследование знамен 
воинских частей Красной и Советской армий.

На фото — артиллеристы с гаубицей-пушкой на марше. Гаубица — это орудие 
со сравнительно тонким стволом, стреляет в основном вверх, и снаряд летит 
дугой, а не по прямой, поражает сложно обнаруживаемые цели — находящиеся 
в окопах и траншеях, на обратных скатах высот. Но может поражать и видимые 
цели прямой наводкой, в зависимости от выставления угла ствола относительно 
земли. Сейчас на вооружении современного полка находится подвижный грунто-
вый ракетный комплекс «Ярс»

Елизавета Клинова. Фото из архива Георгия Шутова

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ  

вам необходимо обратиться с заявлением 
(подать заявку)

� лично, почтовым отправле-
нием или по телефону в пункт 
отбора или военный комисса-
риат

� через личный кабинет граж-
данина на официальном сай-
те Минобороны России lkg.
mil.ru

� через электронный сервис 
«Стать добровольцем или 
контрактником» на едином 
портале государственных 
услуг gosuslugi.ru
Пункт отбора на военную 

службу по контракту (1-го раз-
ряда) в городе Иркутске на-
ходится по адресу: ул. Карла 
Маркса, 34, тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ

� возраст от 18 лет
� годен по состоянию здоровья

ДОКУМЕНТЫ, НЕОБХОДИМЫЕ 
ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ НА СЛУЖБУ:
� автобиография и анкета (форма 

на сайте  
www.contract.mil.ru)

� паспорт
� военный билет (при наличии)
� свидетельства о браке и рождении 

детей (при наличии)
� документы об образовании

ПОРЯДОК ПОСТУПЛЕНИЯ
1. Сдать документы в пункт отбора 

или военный комиссариат.
2. Пройти собеседование 

с психологом.
3. Пройти медицинский осмотр.
4. Получить предписание и убыть 

к месту службы.
5. Заключить контракт в воинской 

части.
Контракт заключается на один год 

и более.
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ПО СЛЕДАМ ГАННИБАЛА
Режиссер из Камеруна будет снимать в Иркутске фильм о прадеде 

Александра Пушкина

В Иркутск Мпондо Думбе прибыл 
в самый разгар февральских моро-
зов. Здесь его ждали насыщенная 
программа, встречи с коллегами-
кинематографистами, посещение 
музеев, Усть-Ордынского дацана. 
По его собственному признанию, 
три дня, проведенные на иркутской 
земле, стали для него большим со-
бытием и серьезным испытанием. 
Морозы за минус 30 градусов впе-
чатлили африканца. Зато Мпондо 
смог доподлинно ощутить, что при-
шлось испытать Ганнибалу, когда 
после смерти своего крестного отца 
Петра I он был сослан в Сибирь. 
Почти шесть тысяч километров про-
ехал Абрам Петрович через всю Рос-
сию на лошадях, чтобы добраться 
до Селенгинска.

— В Камеруне, к сожалению, 
очень мало людей знают про Ган-
нибала, только ученые. Моя мечта 
— рассказать соотечественникам, 
что был генерал русской армии — 
камерунец. Для них это будет потря-
сением. Меня эта история настолько 
вдохновила, что сейчас я посвящаю 
всю свою жизнь этому фильму, — за-
метил Мпондо Думбе.

На встрече с коллегами в Иркут-
ском областном кинофонде он рас-
сказал, что съемки документальной 
ленты будут проходить в Камеруне 
и трех городах России — Москве, 
Санкт-Петербурге и Иркутске. Ки-
нокомпанией Nkomo Entertainment 
уже собрана команда, готовая при-
ступить к работе. Мпондо сам пишет 

сценарий, и в Россию он прибыл, 
чтобы собрать дополнительный ма-
териал и наладить контакты с кол-
легами-кинематографистами, ко-
торые помогут определить локации 
для предстоящих съемок.

Режиссер побывал на Байкале, 
в архитектурно-этнографическом 
музее «Тальцы», краеведческом 
музее, музее декабристов, Усть-
Ордынском дацане, Доме ли-
тераторов. Поездка Мпон-
до Думбе стала возможна 
благодаря поддержке 
координационного со-
вета объединений рос-
сийских соотечествен-
ников стран Африки 
и Ближнего Востока. 
В России координато-
ром проекта «По следам 
Ганнибала» выступила ас-
социация содействия культуре 
и искусству «Франция — Сибирь». 
В поездке Мпондо сопровождал ее 
президент Александр Фофин.

Фильм, который намерен снять 
камерунский режиссер, должен 
охватить основные события жиз-
ни Абрама Ганнибала. Задуман он 
в жанре докудрамы, когда в доку-

ментальную основу встроены игро-
вые сюжеты. «Арапа Петра Велико-
го», по словам Мпондо, он намерен 
подбирать среди африканских сту-
дентов в Москве, а возможно, даже 
в Иркутске. Также в фильме будут 
встречи с музейными работниками, 
историками, архивистами.

— В этой поездке я собираю фак-
ты, образы, смотрю места 

для съемок, — поясняет 
Мпондо. — И еще мне 

очень важно было 
почувствовать атмо-
сферу зимней Рос-
сии, понять, что 
такое Сибирь.

Конечно, ре-
жиссер хотел бы 

побывать и в Селен-
гинске, и в Тобольске, 

но бюджет фильма огра-
ничен, поэтому для съемок 

был выбран Иркутск. По мнению 
Мпондо, наш город имеет богатое 
прошлое и непосредственно связан 
с биографией Ганнибала. Согласно 
летописи, «поручик бомбардирской 
роты Абрам Петров» прибыл в Ир-
кутск в декабре 1727 года и в январе 
уехал дальше по замерзшему Бай-
калу, а затем, «в 1730 году, в янва-
ре месяце, прибыл отправленный 

из Тобольска в Иркутск прапорщик 
Заворов для арестования поручика 
Авраама Петрова, за чем и отпра-
вился в Селенгинск, где оного Пе-
трова арестовал и возвратился с ним 
в Иркутск, а из Иркутска отбыл 
в Томск». Были арестованы и все 
бумаги ссыльного «до последнего 
клочка», книги, карты, инструмен-
ты. Искали доказательства при-
частности Ганнибала к дворцовым 
интригам и заговорам, но крамолы 
не нашли.

Новый этап возвышения Абрама 
Ганнибала начинается с восхож-
дением на престол дочери Петра I 
Елизаветы. В 1752 году он назначен 
управляющим инженерной частью 
всей России. Также ему поручен 
надзор не только за состоянием всех 
российских крепостей, но и за уров-
нем преподавания в крупнейших 
российских инженерных школах — 
московской и санкт-петербургской. 
Ганнибал проявил себя превосход-
ным педагогом, фортификатором 
и строителем гидросооружений. 
Он воспитал множество талантли-
вых строителей крепостей и своих 
сыновей тоже сделал военными 
— артиллеристами и инженера-
ми. Елизавета Петровна ценила 
Ганнибала и жаловала ему чин 
генерал-аншефа.

При Екатерине II, уже будучи 
в отставке, Абрам Ганнибал одним 
из первых в России стал культиви-
ровать картофель, засадив в своем 
имении этой культурой обширные 
поля.

Удивительно, что биографии 
Абрама Петровича Петрова, при 
всей своей уникальности, до сих пор 
и в литературе, и в кинематографе 
уделено очень мало внимания. Из-
вестно, что его правнук Александр 
Пушкин оставил рукописи не-
оконченного романа «Арап Петра 
Великого». В 1976 году на киносту-
дии «Мосфильм» Александр Митта 
поставил по пушкинскому сюжету 
фильм «Сказ о том, как царь Петр 
арапа женил», где роль Ганниба-
ла сыграл Владимир Высоцкий. 
Но сюжет киноленты имеет очень 
мало общего с реальной биографией 
главного героя. А о сибирском пе-
риоде жизни Абрама Петрова и во-
все упоминается только в редких 
летописях. Интерес камерунского 
режиссера к жизни своего соотече-
ственника призван восполнить этот 
пробел. Возможно, фильм Мпондо 
Думбе станет началом нового этапа 
жизни Ибрагима (Абрама) Петро-
вича Петрова (Ганнибала) уже как 
литературного, сценического и ки-
нематографического героя.

В феврале Мпондо Думбе 
приезжал в Россию, чтобы 
пройти по следам челове-

ка уникальной судьбы — Абрама 
Петровича Ганнибала. По одной 
из версий историков, изучающих 
биографию «арапа Петра Велико-
го», Ганнибал был камерунцем. 
Рассказать с помощью кинемато-
графа о представителе своего на-
рода, который в далекой России 
получил звание генерал-аншефа, 
несколько лет строил крепости 
в Сибири, являлся управляющим 
инженерной частью всей Рос-
сии и предком великого русско-
го поэта Александра Пушкина, 
— такую задачу поставил перед 
собой камерунский режиссер. 
Съемки своего фильма «По сле-
дам Ганнибала» он запланировал 
провести летом в Москве, Санкт-
Петербурге и Иркутске.

Съемочная 
команда каме-

рунской компании 
Nkomo Entertainment 
должна начать работу 
в нашей стране летом. 

Съемки в Иркутске 
запланированы 

на июль.

В Приангарье гость из Ка-
меруна — Мпондо Думбе 
побывал почти во всех 
музеях, в Доме литера-
торов, в Усть-Ордынском 
дацане, в «Тальцах». Ему 
хотелось увидеть особен-
ности быта сибиряков 
того времени, когда 
Абрам Петров, родив-
шийся в жаркой Африке, 
волею судеб оказался 
на другом конце света — 
среди снега и льда. При 
этом он не просто выжил, 
а стал одним из самых 
выдающихся людей свое-
го времени

В Иркутском областном кинофонде режиссера из Камеруна Мпондо 
Думбе встретили радушно и пообещали оказать содействие в съемках 
фильма о предке Александра Пушкина — Ганнибале. Мпондо планиру-
ет вернуться в Иркутск в июле. Из Сибири он привез на родину массу 
впечатлений и снимок, сделанный на встрече с иркутскими коллега-
ми: главой Иркутского филиала Союза кинематографистов РФ Ольгой 
Бельской (на фото справа), директором кинофонда Андреем Сальнико-
вым, заместителем директора кинофонда Еленой Утробиной (на фото 
— вторая слева) и руководителем отдела взаимодействия с организа-
циями кинематографии Анной Залялетдиновой

ТРЕБУЮТСЯ АКТЕРЫ
Иркутский областной кинофонд для реализации соци-

ального проекта «Слушая Сибирь» приглашает волонтеров 
— актеров, студентов театрального училища, радио- и теле-
ведущих. Задача — записать для иркутского интерната 
№ 8, где учатся дети с нарушениями зрения, аудиокниги. 
Электронная почта: producer@kino-irk.ru.

Нина Воронина
Фото предоставлено Иркутским областным кинофондом
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
МУЗЕИ

Музей истории города 
Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск ар-
хеологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные архе-
ологи» (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (элек-
тронный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Иркутяне и блокадный Ленинград». 
К 80-летию полного снятия блокады Ленин-
града (6+);
«Иркутское время». Выставка часов из фон-
дов музея (6+);
«Иркутский комсомол: к 50-летию БАМа» 
(0+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. 
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный 
центр имени  
В. С. Рогаля
Постоянно действующая мемориальная экс-
позиция «Мастерская В. С. Рогаля» (6+)
«Будильники времен СССР». Выставка 
из фондов ангарского музея» (6+)
«Косметика и аксессуары времен СССР».  
Выставка из фондов МБУК «МИГИ имени  
А. М. Сибирякова» (6+)
Выставка работ мастеров ИРОО «Союз масте-
ров народного искусства «Оникс»  
Н. Ульдановой, А. Саралидзе,  
Н. Мартыненко (0+)
«История одного солдата». Выставка из фон-
дов МБУК «МИГИ имени А. М. Сибирякова» 
(6+)
Мемориальная выставка работ В. Г. Грачева 
ко Дню города (6+)
Выставка работ лауреатов конкурса «Объек-
ты культурного наследия: живые и утрачен-
ные» (0+)

 � 3–5, 10–12 мая
Мастер-классы «Ловец снов», «Роспись на де-
ревянных спилах», «Кулон из УФ-смолы» 
(6+). Начало в 13.00.

 � 4 и 11 мая
Изостудия «Маленький художник» (6+). На-
чало в 10.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200–365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия 
с мастерами народного творчества и ремесел 
(по заявкам) (6+)
«Удивительный мир». Персональная выстав-
ка Елены Серой, мастера-методиста по кера-
мике ДРиФ (ДПИ) (6+)
«Будни и праздники Сибирской губернии». 
Персональная выставка Т. Г. Ларевой (6+)
«Российская свадьба в куклах». Персональ-
ная выставка мастера народной куклы, 
члена Союза мастеров народного искусства 
«Оникс» Нели Раковой (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х 
годов ХХ века из фондов музея (6+)
«Космический компас укажет нам путь». Вы-
ставка работ воспитанников ДОУ Иркутска 
(0+)
«Пасхальная радость». Выставка ИЗО и ДПИ 
в рамках XXI областного фестиваля детского 
творчества (6+)

 � 8 мая в 14.00
«День Победы». Открытие выставки-конкур-
са ИЗО и ДПИ воспитанников ДОУ Иркутска 
(6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204–494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах 
XIX–XX веков» и мастер-класс по неполной 
разборке-сборке оружия (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 
1920–1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские 
госпитали в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне  
в войнах XIX — начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвя-
щен памяти Героя России Эдуарда Дьяконо-
ва) (6+).

По заявкам мастер-классы «Оружие Победы» 
(история и сборка/разборка стрелкового ору-
жия Великой Отечественной войны) (12+)
Выездные интерактивные выставки по исто-
рии стрелкового оружия (6+)
Адреc: ул. Чайковского, 5. 
Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт 
иркутян второй половины ХIX и начала 
XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало 
ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» 
(6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы 
старого иркутского домостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горо-
жан XIX — начала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — на-
чала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — на-
чала XX века» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов 
и улиц в конце XIX — начале XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала 
ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+).
«Фантазии о чае — 2024». Ежегодная выстав-
ка детского рисунка (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. 
Тел. 204–884.

Иркутский областной 
художественный музей
Главное здание
Выставка «Семья. О том, что действительно 
важно». Живопись, графика, скульптура, 
ДПИ из собрания музея (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.
Галерея сибирского искусства
«Моя провинция». Персональная выставка 
Валерия Леватаева (0+)
«Застывшие звуки». Выставка из собрания 
музея (0+)
«Палитра Победы». Выставка из собрания 
музея (0+)
«Монолог». Персональная выставка Марины 
Синишиной-Шпирко (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. 
Тел. 33-43-89.
Усадьба В. П. Сукачева
«Кукольное ретро». Выставка из частной 
коллекции (0+)
«Семейное чаепитие». Выставка из собрания 
музея (0+)
«Учить. Любить. Творить». Выставка педа-
гогов детской художественной школы № 1 
Иркутска (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. 
Тел. 53-12-24.

Иркутский областной 
краеведческий музей имени 
Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия

 � 4 мая
Лекция «Танки на поле боя: история и со-
временность» (12+). Начало в 14.00 (по пред-
варительной записи).
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. 
Тел. 20-03-68.
Отдел «Окно в Азию»

 � 5 мая
Познавательная игра «Загадки каменного 
века» в рамках программы «Всей семьей 
в музей» (6+). Начало в 12.00 (по предвари-
тельной записи). Тел. 259–821.
Мастер-класс в технике горячей эмали по из-
готовлению броши «Георгиевская ленточка» 
(12+)
Ведет Сергей Андрейко, художник-эмальер, 
доцент, член Союза художников России. За-
пись по телефону 8-950-13-05-725.
Адрес: ул. 3 Июля, 21б.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских
Действующая экспозиция «Семья Волкон-
ских в сибирской ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» 
(6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.
Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразив-
шая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Чай отшельника». Персональная выставка 
Ирины Чипенко (Чебоксары) (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 
1088, 55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Я помню». Персональная выставка извест-
ной бурятской художницы Аллы Цыбиковой 
(12+)
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». 
Постоянная экспозиция (6+)
Персональная выставка Галины Новиковой 
(6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр 
народной драмы

 � 8 мая
Программа, посвященная Дню Победы (6+)
С 12.00 до 15.00. Вход по пригласительным 
билетам.

 � 12 мая
«Лиса Патрикеевна». Музыкальная сказка 
(6+). Начало в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46-99-68, 
56-51-98.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 4 мая

«Они писали о войне». Литературно-музы-
кальная композиция для подростков и юно-
шества в библиотеке № 6 к 100-летию со дня 
рождения писателей — участников ВОВ: 
Булата Окуджавы, Юлии Друниной (12+). 
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Полярная, 104. Тел. 38-61-02.
«Пасхальный светлый перезвон». Семейный 
фольклорный праздник в библиотеке № 3 
(6+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19.

 � 7 мая
«И будет вечным этот гимн весны». Литера-
турно-поэтическая композиция, посвящен-
ная поэтам-фронтовикам, для всех групп 
читателей в библиотеке № 2 — ИКЦ «Пред-
местье» (12+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Баррикад, 135. Тел. 33-68-07.

 � 9 мая
«Награды Маршала Жукова». Праздничная 
акция у памятника маршалу Г. К. Жукову 
в микрорайоне Солнечном в детской библио-
теке № 26 — «Библиотека в Солнечном» (6+). 
Начало в 10.00.
Адрес: ул. Байкальская, 310а. 
Тел. 35-39-11.

 � 14 мая
«И значит, нам нужна одна Победа…». Час 
поэзии ко Дню Победы и к 100-летию со дня 
рождения поэта-фронтовика Б. Ш. Окуджавы 
в библиотеке № 10 (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Геологов, 26б. Тел. 42-49-28.

 � 15 мая
«Салют, Победа!». Вечер памяти для юноше-
ства в библиотеке № 20 имени Е. Евтушенко 
(12+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр-н Юбилейный, 22. 
Тел. 46-12-77.
«Пусть поколения знают». Литературный 
портрет к 100-летию со дня рождения писате-
ля-фронтовика  
В. П. Астафьева для подростков и юношества 

в детской библиотеке № 21 имени С. К. Усти-
нова (12+). Начало в 12.30.
Адрес: ул. Гоголя, 4. Тел. 38-78-45.

 � 16 мая
«Как на Мурзилкины именины!». Библиотеч-
ный урок к 100-летию журнала «Мурзилка» 
в библиотеке № 7 (6+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Днепровская, 2. 
Тел. 20-40-88.

Гуманитарный центр — 
библиотека имени семьи 
Полевых

 � 6 мая
«Они прошли по той войне». Писатели-
фронтовики о ВОВ. Литературный час (6+). 
Начало в 13.00.
«Фронтовые письма». Концертная программа 
ко Дню Победы в Великой Отечественной 
войне (6+). Начало в 15.00.

 � 8 мая
«Вставай, страна огромная». Праздничная 
уличная программа ко Дню Победы (6+). На-
чало в 16.00.

 � 13 мая
«Мурзилкины истории». Библиотечный урок 
с элементами кукольного театра для учащих-
ся 1–2-х классов к 100-летию выхода в свет 
детского журнала «Мурзилка» (1924) (6+). 
Начало в 11.00.

 � 14–16 мая
«Семейные традиции на Руси». Познава-
тельный час для учащихся 3–4-х классов 
к Международному дню семьи (12+). Начало 
в 12.00.

 � 16 мая
«Добро пожаловать в музей». Информа-
ционный час для учащихся 3–4-х классов 
к Международному дню музеев (12+). Начало 
в 13.00.
«База курносых Ивана Молчанова-Сибирско-
го». Литературный час (6+). Начало в 15.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70. 
Тел. 36-95-66.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 3 мая
Встреча «Несломленный подвижник» к 115-ле-
тию со дня рождения выдающейся иркутской 
пианистки Татьяны Бендлин. Ведущий — Иван 
Колокольников (12+). Начало в 16.00.

 � 4 мая
Семинар и мастер-класс Иркутского клуба 
органического земледелия «Уход за садовы-
ми культурами» (12+). Начало в 11.00.
Турнир для начинающих по го от Клуба 
любителей игры го в Иркутске (16+). Начало 
в 11.30.
Музыкальная встреча «Юные пианисты 
Иркутска». Исполнители — Арина Чемусова 
и Олег Штанько (12+). Начало в 16.00.

 � 7 мая
Литературно-музыкальная встреча «Песни 
военных лет» с вокальным коллективом 
«Желание» городского творческого клуба 
«Любимовка». Руководитель — Ирина По-
плавская (6+). Начало в 15.00.

 � 8 мая
Вечер бардовской песни «Одна Победа» 
из цикла «Споем вместе» под руководством 
Екатерины Барановской (12+). Начало 
в 17.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. 
Тел. 48-66-80.

14 МАЯ - РОДИТЕЛЬСКИЙ ДЕНЬ
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УТЕРЯ

Аттестат о среднем общем образовании 
серия БН №4642615, выданный 20.06.2006 

МАОУ города Иркутска гимназия № 2 на 
имя Альбрехта Владимира Ивановича, в 

связи с утерей считать недействительным.

ПРОДАМ
Продаётся дёшево 1/4 доля в 2-х 

комнатной квартире 44м2 в Ленинском 
районе Иркутска. Звонить после 18 часов 

по тел. 8(902)172-10-07.

КУПЛЮ
Дачу, участок, Мельничная 

Падь, Авторынок, Селиваниха, 
п. Жилкино, Смоленщина, 

Байкальский тракт, Голоустненский 
тракт, Ново-Ленино, предм. 

Рабочее и прилегающие районы, 
за наличный расчет, куплю. 

Рассмотрю все варианты! 
Агентствам не беспокоить.  

Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

Квартиру в любом районе города, 
на выгодных для вас условиях, за наличный 
расчет, куплю. Рассмотрю все предложения 

(в т.ч. новые дома). Срочно! Агентствам 
не беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 

8-964-358-50-02.

Куплю дорого старинные: буддийские 
фигуры, тханки, иконы от 50 тыс. руб. 

тел. 8-920-075-40-40 (выделить и рамку)

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36


